
ленности трудоспособного на-

селения 83,2 млн человек (56% 

граждан) и 2,95 млн безработных 

(3,9%). То есть работающих у них 

на 30 млн меньше, но производят 

они товаров и услуг почти вдвое 

больше нашего.

Однако немцы тоже жалуются 

на кадровый дефицит. По оценке 

тамошней Торгово-промышлен-

ной палаты, которая опросила 

22 тысячи фирм, на данный мо-

мент Германии единовременно 

не хватает 2 млн работников, 

а приток из других стран тре-

буется не ниже 400 тысяч в год. 

Очень похоже на Россию: по под-

счетам демографов Высшей шко-

лы экономики, чтобы сохранить 

нынешнюю численность населе-

ния на уровне 146 млн человек, 

наша страна должна привлекать 

в среднем по 390 тысяч мигрантов 

ежегодно на протяжении 80 лет.

ЭХО ПРОЕКТЫ2 3
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Марио стрелял на поражение
Этот приговор 
в Италии снова 
поставил 
вопрос: 
где пределы 
допустимой 
самообороны?

В Крым 
и обратно
Главной 
транспортной 
артерией Крыма 
станет железная 
дорога по новым 
регионам

СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ 7

«Ни на час не 
упускать цель 
из виду!»
24-летней спортсменке 
Виктории Дудаковой из 
Волгограда открылся 
прямой путь к вершине 
UFC

Константин Чудовский: 
В мире невозможно 

отменить ни русскую 
музыку, ни русских 

музыкантов

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

К 2030 году дефицит кадров 

в России достигнет 2–4 млн 

человек, сообщает авторитет-

ная аналитическая компания. 

В результате прогнозируется 

снижение ВВП на 2% в год. Это 

половина доходов от сельско-

го хозяйства, или, чтобы было 

понятнее, примерно одна 

седьмая часть нынешних 

нефтяных прибылей.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Ч
тобы правильно оценить 

эти цифры, нужно знать, 

что 59,7% российского 

ВВП приходится на услу-

ги. Для сравнения: в ВВП 

Германии они составляют 69,7%, 

а доля промышленности – только 

26,7%. Так что прогнозируемые 

российские потери 2% ВВП из-за 

нехватки рабочих рук (и умных 

голов) – это очень много. Экспер-

ты видят один способ избежать 

столь тревожного результата: 

добиться ежегодного роста про-

изводительности труда минимум 

на 2–3% в год (средний темп за 

последние 10 лет – 1,2%). А в про-

шлом году производительность 

труда, наоборот, упала в России 

на 3,6%.

Продолжая сравнения, отме-

тим, что количество официально 

занятого населения Германии со-

ставляет 52,3 млн человек (63% 

граждан), а также состоящих 

на учете 5,8 млн безработных 

(7%). А ВВП страны в 2022 году 

составил 4,08 трлн долларов. 

У нас ситуация похуже: ВВП Рос-

сии в 2022 году составил лишь 

2,22 трлн долларов – при чис-

Некому работать
Как прикажете решать проблему нарастающего дефицита кадров?

с. 2

с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

Воскресным утром несколько 

человек орудуют лопатами на 

въезде в Южный намыв Ва-

сильевского острова. Они за-

сыпают ямы по ходу движения 

в большой новый микрорайон, 

куда ведет единственная до-

рога. Впрочем, «дорога» – это 

громко сказано. Существую-

щий 20 лет здешний проезд 

никто не берет на баланс, 

и ямы там стали частью при-

вычного пейзажа. А этим лю-

дям с лопатами уже невмоготу 

ремонтировать подвески на 

своих автомобилях. Работают 

они молча и зло – знают, что 

помощи им ждать неоткуда.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«Я плачу транспортный налог 

за свою машину, – рассказыва-

ет житель злополучного района 

Кирилл. – Дорога у нас одна, а тут 

уже целый новый город стоит. Да 

еще из-за этих ям постоянно об-

разуются гигантские пробки. 

А властям до этого и дела нет. Вот 

и приходится браться за лопату!»

Да, не позавидуешь тем, кто по-

верил застройщику и купил квар-

тиру на намыве Васильевского 

острова. В осеннюю распутицу 

единственный въезд-выезд вста-

ет намертво. Пешеходов ветрище 

с ног сбивает – ни одного деревца 

в округе. Нет и общественного 

транспорта, потому как дорога 

нигде официально не числится.

Работы по намыву новых тер-

риторий в западной оконечности 

Васильевского острова ведутся 

с 2006 года. В уже построенных 

высотках при полном отсутствии 

инфраструктуры живут 20 тысяч 

человек. После завершения Север-

ного намыва население достигнет 

уже 70 тысяч. Полвека назад на 

Васильевском, где на бывших зем-

лях залива построены простор-

ные благоустроенные кварталы, 

не столько намывали, сколько 

формировали западное побере-

жье острова, объединяя отмели, 

заводи, островки, и очерчивали 

границу так называемого Мор-

ского фасада. А нынче попросту 

отжали у залива кусок территории 

для возведения «человейников».

«Сегодня намыв Васильев-

ского острова – место активного 

строительства современного ком-

фортного жилья. Обилие зеленых 

зон и близость Финского залива 

обеспечивают благоприятный 

экологический фон. Новостройки 

здесь – объекты престижного биз-

нес-класса», – зазывает застрой-

щик, обещая чудесную жизнь. Не 

обманешь – не продашь? Ведом-

ства, призванные реагировать на 

недобросовестную рекламу, на 

такое лукавство закрывают глаза. 

Отреагировал на создание неза-

конного намыва разве что След-

ственный комитет, возбудивший 

ряд уголовных дел. Но эпопея эта 

продолжается, «а Васька слушает 

да ест».

Напомню: речь идет о намыве 

163 гектаров в акватории залива 

под жилую застройку. Ну понят-

но, в необъятной стране земли 

не хватает, приходится биться со 

стихией, будто в живущей в тес-

ноте Японии, намы-

вать искусственный 

участок суши. 

Самосвал провалился в яму

Ф
О

ТО
 С

М
И

Р
Н

О
В

 В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 /
 Т

А
С

С

Молоток вместо 
гаджета

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Госдума приняла закон о введении детских 

уроков труда и запретила школьникам поль-

зоваться на уроках гаджетами. Последние им 

в жизни точно пригодятся, а вот насчет трудо-

вого воспитания есть вопросы.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

«Нехватка айтишников в стране составляет при-
мерно 500–700 тысяч», – заявил глава Минцифры 
Максут Шадаев на совещании президента с члена-
ми правительства. Но теперь в российских школах 
окажутся под запретом карманные «учебники по 
IT» – мобильные телефоны, использовать которые 
будет можно в экстренных случаях. Зато держать 
молоток будут обучать педагоги на уроках труда. 
Если, конечно, система образования с ее нынеш-
ним дефицитом в 250 тысяч учителей найдет для 
40 тысяч имеющихся в стране школ еще хотя бы 
по паре профильных специалистов. То есть еще  
80 тысяч мастеровитых наставников, желательно 
с педагогическими наклонностями.

Это лишь первые вопросы к закону о введении 
в стране обязательных уроков труда в младших и 
средних классах, который заработает с 1 сентября 
2024 года. Среди авторов законопроекта, при-
нятого сразу во втором и третьем чтениях, группа 
депутатов во главе со спикером Вячеславом Воло-
диным. «На уроках труда девочек пусть учат варить 
борщ, потому что надо заботиться о муже. Что ка-
сается мальчиков, их надо учить держать молоток 
либо обучать новым технологиям, потому что какой 
мужчина без навыков к труду?» – пояснил спикер.

Попытки введения школьного трудового обуче-
ния в России предпринимались с конца XIX века, 

неоднократно возобновлялись во времена СССР – 
и всегда проваливались. Губили их обязательность 
и массовость: катастрофически не хватало кадров 
и материального обеспечения. При Никите Хрущеве 
средние школы даже превращали в 11-летки с про-
изводственным обучением: четыре дня в неделю – 
уроки, два дня – работа на производстве (автор 
стоял за прилавком в ЦУМе, а потом перевелся на 
завод). Потом выяснилось, что эта система снижает 
общее качество среднего образования и даже от-
ражается на высшем. И ее отменили.

Сегодня начинается трудовое обучение школь-
ников заново, причем в младших и средних клас-
сах, но не с прицелом на высокие технологии, 
а с молотка и поварешки. Все это можно и нужно 
развивать на внешкольных занятиях, в кружках 
и секциях, наряду со спортом или художественной 
самодеятельностью. Кстати, сегодня системати-
чески занимаются физкультурой около 24,3 млн 
детей – 88,5%, а надо бы все сто.  Художествен-
ным творчеством (театр, хореография, вокал, ди-
зайн, анимация и многое другое) охвачено более 
18 млн. А техническим творчеством, в том числе 
робототехникой, – не более 10% школьников. При-
чина простая: база для такой самодеятельности 
требует миллиардных вложений и миллионы высо-
коквалифицированных наставников.

Вот депутаты и решили: пусть дети хотя бы на-
учатся молотками махать. Им не впервой идти 
к решению труднейших проблем самым коротким 
путем. «А тот, кто хочет нашу страну разрушить, да, 
они выступают против введения такого предмета, 
как труд. Они за то, чтобы дети вместо занятий 
сидели в гаджетах», – подчеркнул спикер Госдумы. 
Так может, сразу объявить таковых иноагентами 
и признать нежелательными для пребывания 
на территории РФ? Т

ВЛАДИМИР САПОЖНИКОВ

ЗВУКОРЕЖИССЕР
– Я оформил самозанятость, по-
этому коллег у меня теперь нет. 
А все эти совместные мероприя-
тия на работе – полнейшая ерун-
да. Всегда кто-то напьется, кто-то 
поссорится. Нет уж, спасибо!

АЛСУ ЧАЛМАЕВА

РУКОВОДИТЕЛЬ ГРУППЫ ОХРАНЫ 
ТРУДА
– Жду новогодних посиделок с не-
терпением, уже забронирован 
ресторан. И наряд себе выбрала. 
Главное, чтобы глаза светились, 
это лучшее украшение. А тут 
еще меня наконец-то повысили 
в должности. Гуляем!

АЛЕКСАНДР ПЕТЕЛИН

ИНЖЕНЕР
– Коллективная пьянка – это точ-
но не для меня. В этом году на ве-
черинку в нашей конторе можно не 
приходить. Я этим воспользуюсь. 
А впереди потрясающая возмож-
ность не видеть коллег две недели!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Гуляем?
Казалось, корпоративные праздники вы-

шли из моды: то ковид, то СВО, и тревож-

ные ощущения мешают веселиться. Но уже 

больше половины работодателей заявили 

о подготовке новогодней вечеринки…

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Пили, Емеля...

курсы 
валют

$92,5654 (–0,2172)

€99,8131 (–0,3222)

2%
снижения ВВП – 
такими послед-
ствиями для 
страны грозит 
обернуться не-
хватка кадров
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Но поедут ли мигранты? По 

уровню доходов населения Рос-

сия занимает 54-е место в мире. 

Италия разместилась на 28-м, 

минимальные зарплаты состав-

ляют там 935 евро, максималь-

ные – 16 тысяч евро в месяц. 

В среднем годовой доход жителя 

Италии до вычета налогов состав-

ляет 30 308 евро. Тем не менее 

итальянские демографы обе-

щают своей стране еще худшую 

перспективу: безудержное ста-

рение населения с сокращением 

к 2043 году количества трудоспо-

собных граждан (15–64 года) на 

6,9 млн. Причем страна не знает, 

где взять замену этим миллионам 

в нынешнем конкурентном мире.

О том же беспокоится Польша, 

которая переманивает к себе ино-

странных спецов: в 2020 году при-

няла 74 тысячи, в 2021-м – 150 ты-

сяч, в 2022-м – 188 тысяч человек. 

И даже в США на рынке труда 

нынче числилось 9,8 млн откры-

тых вакансий и лишь 5,9 млн по-

тенциальных кандидатов.

Тем не менее американцы мно-

гие годы не поднимают квоту на 

прием в страну новых граждан: 

675 тысяч въездных виз в год по 

строгому отбору. И параллельно 

продолжают строить высочен-

ный забор на сухопутной грани-

це с Мексикой, отгораживаясь от 

неофициалов и нелегалов с Юга. 

Кто попало им не нужен. Велико-

британия по тем же соображени-

ям вышла из Евросоюза и общего 

рынка труда с Европой. Теперь 

на Альбионе пожинают плоды: 

в стране насчитывается более 

330 тысяч незанятых рабочих 

мест. Но отменять Брекзит ан-

гличане не спешат.

Все вместе эти примеры по-

казывают россиянам: заграница 

нам не поможет, наша проблема – 

нам ее и решать. Но как?

Можно, конечно, помахать 

шашкой: в Татарстане глава рес-

публиканского Минпромторга 

Олег Коробченко предложил 

«сделать все, чтобы курьеры 

и таксисты получили профес-

сию и работали на заводах». Ми-

нистра подняли на смех: давай 

сразу каждому курьеру пять лет 

без права переписки, а таксисту – 

десять. Из Кузбасса сообщили: 

водителю карьерного самосва-

ла обещают зарплату 360 тысяч 

рублей, автослесарю – от 250 ты-

сяч, механику – от 285 тысяч – не 

идут! Первая же проверка показа-

ла: вакансии действительно есть, 

но… с вахтовым перелетом на Са-

халин или Колыму. А в Кузбассе 

средняя зарплата не 

дотягивает до 50 ты-

сяч. 

Грунтовые воды 
размывают 
на Васильевском 
острове твердь, 
по которой еще 
ездил на карете 
император Петр I

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года началась

основная подписка на 1-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

Шумное уголовное дело всколыхну-

ло тихую итальянскую провинцию 

Асти, где зажиточное население еще 

не привыкло к новому уровню на-

сильственных преступлений, волна 

которых захлестнула последнее 

время Европу. Пенсионного возрас-

та итальянец, став вместе с семьей 

очередной жертвой вооруженных 

грабителей, оказал им сопротивле-

ние, не посчитавшись с нормами так 

называемой необходимой самообо-

роны. За убийство нападавших он 

получил срок, который обрекает его 

на 17-летнее пребывание в тюрьме – 

возможно, до конца жизни.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Преступники в капюшонах 28 апреля 

2021 года зашли в семейную ювелирную 

лавку Роджеро в местечке Гринцане-Ка-

вур под видом покупателей. За прилав-

ком в тот момент находились жена и дочь 

владельца. Когда они демонстрировали 

украшения, один грабитель выхватил 

пистолет, который, как выяснилось 

впоследствии, был муляжом, а второй 

связал перепуганных женщин.

Находившийся в подсобном помеще-

нии Роджеро не сразу услышал крики 

родных, но поняв, что происходит, бро-

сился на их спасение уже с настоящим 

пистолетом. Времени на раздумья в этой 

ситуации было немного, и 68-летний 

итальянец открыл огонь на поражение. 

Дело в том, что это ограбление было уже 

не первое, и Марио прекрасно представ-

лял себе, чем оно может закончиться, 

если грабители решат избавиться от 

свидетелей…

И вот итальянская Фемида через 

каких-то 2,5 года твердо решила, что 

ювелир мог бы действовать гуманнее 

и не переходить грани необходимой 

самообороны. Суд провинции Асти 

приговорил 68-летнего Марио Родже-

ро к 17 годам тюрьмы за умышленное 

убийство двух грабителей (кстати, оба 

рецидивиста оказались итальянскими 

гражданами).

Как сообщила газета Corriere della 

Sera, третьему преступнику, который 

был ранен в ногу, удалось сбежать. Он 

был найден полицией и арестован через 

несколько часов, а впоследствии отправ-

лен за решетку на пять лет за вооружен-

ное ограбление в составе группы.

Так кто же он, этот Марио, жерт-

ва злоумышленников или палач? Суд 

однозначно ответил на этот вопрос. 

Стрельба по грабителям признана 

умышленным двойным убийством. «Это 

была казнь», – заявила сторона обвине-

ния. На следствии Роджеро утверждал, 

что он произвел четыре выстрела в при-

паркованную машину грабителей, пото-

му что опасался, что бандиты похитили 

его жену и пытались с ней уехать. «Я вы-

бежал мимо нее с пистолетом в руке, не 

заметив ее. Даже сейчас я был поражен, 

когда увидел видео, у меня не отпечата-

лось этой картинки в голове», – рассказал 

Роджеро на слушаниях. Но судьи были 

непреклонны, особенно после просмо-

тра камер наблюдения в магазине и на 

стоянке. Ошалевший человек с залыси-

нами с каменным лицом палил по лю-

дям, отъезжавшим в машине! А потом 

еще и сцепился с одним из них и добил 

его неподалеку…

Адвокат Дарио Болоньези настаивал: 

Роджеро считал, что ему приходится 

иметь дело с вооруженными бандитами. 

Чтобы освободить жену, он решился на 

их преследование с пистолетом в руке. 

Адвокат требовал оправдательного при-

говора в рамках предполагаемой само-

обороны и упирал на очевидную психо-

логическую травму, которую оставило 

у подзащитного предыдущее ограбле-

ние. Согласно заключению экспертизы, 

психиатры подтвердили расстройство 

личности у Роджеро, говоря о «жестко-

сти» и «признаках параноидальности», 

состоящих в постоянном ожидании на-

падения. С чего бы?

Семьям убитых Роджеро должен те-

перь 460 тысяч евро, то есть бандиты 

сгинули не за грош, а за солидную сумму. 

Уже выплаченные 300 тысяч компенса-

ции Марио засчитали. Получив приго-

вор, ювелир саркастически воскликнул: 

«Да здравствует преступность!» В глазах 

многих соотечественников, регулярно 

подвергающихся риску насильственных 

действий со стороны деклассированных 

элементов, Роджеро скорее выглядит 

как жертва обстоятельств или даже 

как герой. Они живо представляют эту 

ситуацию. Откуда тут взяться хладно-

кровию и где он, предел «необходимой 

самообороны»?

Солидарность с ювелиром уже вы-

разил вице-премьер Маттео Сальвини. 

«После жизни, полной забот и жертв, он 

защищал свою жизнь и работу. Тюрем-

ного заключения заслуживают другие, 

настоящие преступники, а не такие 

люди, как Марио», – написал глава «Лиги 

Севера» в соцсети. Собственно именно 

партия Сальвини была инициатором за-

кона 2019 года о расширении пределов 

необходимой самообороны граждан 

у себя дома. Сальвини известен как по-

борник борьбы с нелегальной миграцией 

и жесткого противостояния криминали-

зации диаспор в стране. С мая 2017 года 

итальянский Уголовный кодекс позво-

лял хозяевам жилья отстреливаться от 

воров, но только в ночное время. Новый 

закон должен был уберечь итальянских 

домовладельцев от эпидемии взломов 

и вооруженных грабежей нелегалами, 

прибывшими из зон конфликтов. От-

морозки ведь не всегда дожидаются 

темноты.

В марте 2019 года Сенат парламента 

Италии одобрил закон о самозащите, ко-

торый разрешил гражданам страны обо-

роняться от преступников, проникших 

на территорию их собственности, с помо-

щью огнестрельного оружия. Поправку 

одобрил 201 сенатор, против проголосо-

вали 38. В последние годы итальянцы 

зачастую представали перед судом, если 

бандиты погибали в результате полу-

ченного отпора. Бывший тогда главой 

МВД Италии Маттео Сальвини поспе-

шил успокоить сограждан, заявив, что 

принятие закона не приведет к тому, что 

Апеннины превратятся в Дикий Запад, 

эта мера должна была обеспечить безо-

пасность добропорядочных итальянцев. 

По статистике МВД, число ограблений 

и других насильственных преступле-

ний против личности и собственности 

в крупных городах Италии подбирается 

к 700 на 10 тысяч жителей. Во Франции, 

Германии и Греции цифры не лучше. Т

округ (20,8%), Ханты-Мансий-

ский автономный округ (19,9%), 

Москва (18,6%), Чукотский ав-

тономный округ (14,2%), Мага-

данская область (10,4%), Яку-

тия (10,1%), Тюменская область 

(8%), Санкт-Петербург (6,6%) 

и Камчатский край (5%). Если 

исключить из этого списка две 

столицы, становится ясно: люди 

едут на вахту, за «полярками» – 

словом, подзаработать – и назад. 

Для экономики это может быть 

выгодно, для социума – огром-

ный проигрыш. Он не в стрем-

лении к высоким заработкам, а в 

том, что искатели не получают 

«лучшую жизнь» в своем регионе, 

городе, у себя дома.

В США тоже есть внутренняя 

миграция – в основном из «снеж-

ного пояса» в «солнечный пояс». 

В 1950-е перевес в населении был 

за северянами – 55:45, а нынче 

преимущество за южанами – там 

климат лучше, а теперь и жизнь 

комфортнее. Чем-то напоминает 

Кубань и Ставрополье – практи-

чески единственные российские 

регионы с притоком, а не оттоком 

населения.

Но работа курьером в Крас-

нодаре нынче стоит 70 –90 

тысяч рублей, таксистом на 

своем авто – 90–120 тысяч. А 

инженеру-технологу с опытом 

работы городская служба по 

трудоустройству предлагает 60–

120 тысяч – с ненормированным 

рабочим днем и готовностью 

к командировкам к заказчикам 

«для проведения лабораторных 

исследований и опытно- про-

мышленных испытаний».

Не устраивает? Есть другие 

варианты – инженер-технолог 

молочной промышленности на 

45–75 тысяч рублей, инженер тех-

надзора на 80 тысяч, инженер-

конструктор ПГС на 100 тысяч, 

инженер по охране окружающей 

среды на 77 тысяч… Напомню: 

это после шести студенческих 

лет. Неудивительно, что, по про-

гнозам, в скором будущем дефи-

цит работников с высшим образо-

ванием в российской экономике 

будет составлять от 700 тысяч до 

1,4 млн, среди лиц со средним 

специальным образованием – 

от 1,1 млн до 2,2 млн человек. То 

есть весь обещанный к 2030 году 

кадровый дефицит в России гро-

зит оказаться «инженерным». По 

сферам сильнее всего нехватка 

кадров отразится и уже начинает 

отражаться в обрабатывающей 

промышленности.

Между тем в странах Евро-

союза нынешний кадровый 

дефицит, в отличие от России, 

оставил без работников в основ-

ном не «якорные», а подсобные 

отрасли: в Германии это обслу-

живающий персонал в отелях 

и ресторанах, специалисты по 

уходу за детьми, в Италии – так-

систы, специалисты социальных 

служб, сезонные рабочие на по-

лях… Но одновременно повыша-

ется на Западе цена инженерного 

труда, профильного образования 

и профессиональной подготов-

ки. В России наоборот: именно на 

машиностроительных предпри-

ятиях растут проблемы поиска 

толковых инженеров, высоко-

квалифицированных техников 

и рабочих. «Еще не все компании 

осознали, что рынок изменил-

ся, – предупреждают аналитики 

компании «Яков и Партнеры». – 

Очередей из дешевых кадров уже 

не будет. Мы переходим к рынку 

дорогого труда и дефицитных 

кадров. Бизнесу придется уве-

личивать зарплаты и улучшать 

условия для сотрудников, повы-

шать производительность труда 

и выстраивать партнерские отно-

шения с учебными заведениями. 

Лучшие кадры уйдут к тем, кто 

начнет делать это раньше». Т

P.S. Известный экономист депутат 
Михаил Делягин напоминает, что 
в царской России даже квалифи-
цированный рабочий зарабатывал 
достаточно для того, чтобы снять 
себе приличное жилье. Приличное 
по меркам того времени. А сегодня 
наша власть говорит: давайте бу-
дем из государственного бюджета 
субсидировать аренду жилья для ра-
бочих военно-промышленного ком-
плекса! Но это признание того, что 
даже наиболее нужные и важные 
сегодня в России рабочие в секторе, 
который в прямом смысле слова 
заливается деньгами, не имеют нор-
мальных заработков. Почему?

Между тем в стране нынче не 
продано более 71 млн квадратных 
метров новопостроенного жилья – 
по полметра на каждого россия-
нина.

360
тысяч рублей 
обещают во-
дителю карьер-
ного самосвала 
в Кузбассе – не 
идут!

Совет Федерации РФ утвердил дату
очередных выборов президента России, которые должны состояться 

17 марта 2024 года

В России с начала 2023 года выявлено 
144 тысячи фишинговых сайтов, а за весь прошлый год было всего 

80 тысяч, подсчитали в Минцифры РФ

ФРАЗЫ ОТ. . .

Валентина Матвиенко
спикер Совета 

Федерации

– Ну зачем эти синие 

робы? Никто не говорит 

шелка надевать. Пусть 

будет хлопок, натураль-

ная ткань. Женщины 

и в тюрьме должны быть женщинами.

Герман Греф
глава Сбербанка РФ

– Работа по развитию ис-

кусственного интеллекта 

приведет к становлению 

новой, человекоцентрич-

ной модели экономики, 

да и всего общества.

Анатолий Антонов
посол РФ в США

– Не пора ли властям 

США одуматься и пере-

стать сеять хаос по всему 

миру, лишь бы уберечь 

от заката американскую 

гегемонию?

Антониу Гутерриш
Генсек ООН

– Я ожидаю, что обще-

ственный порядок в Газе 

вскоре рухнет из-за от-

чаянных условий, при 

которых доставка даже 

ограниченной помощи 

невозможна.

Евгений Гинер
президент ЦСКА

– Я со всем уважением 

отношусь к Яшину, Да-

саеву и другим, но, по-

моему, все рекорды уже 

побил Игорь Акинфеев.

Демьян Бедный
поэт (И. В. Сталину, 

8 декабря 1930 года)

– Поэты – особенный на-

род: их хлебом не корми, 

а хвали.

Анатолий Черняев
помощник 

президента СССР (из 

дневника, 8 декабря 

1991 года)

– Нет еще сведений 

о Бресте: Ельцин, Крав-

чук, Шушкевич (пере-

пились, наверное, в Беловежской Пуще). 

Но по тому, что наговорил Ельцин вчера, 

уже ясно: на Союз они не пойдут. И места 

Горбачеву не оставят.

Марио стрелял на поражение 
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Марио Роджеро 

в гневе оказался 

страшен.

с. 1
Сам регион прочно 

вошел в десятку с за-

предельной убылью 

населения: смертность вдвое пре-

вышает рождаемость, мальчиков 

рождается больше, чем девочек, 

но потом женщин остается вдвое 

больше, чем мужчин. «У Турции 

доходы от туризма составляют 

85%, у Кипра – 76%, у Финлян-

дии – 70%, у нас – сего 3%», – 

итожил по другому параметру 

бывший губернатор Аман Тулеев.

Кстати, в наибольшем дефици-

те нынче в Кузбассе не шахтеры 

и шоферы, а продавцы-кассиры, 

менеджеры по продажам, меди-

ки и сантехники. Которых днем 

с огнем не найдешь. Но здешние 

пенсионеры, желающие подра-

ботать, тратят до семи месяцев 

на поиски подходящего места. 

В Германии специально для этой 

кадровой категории ввели фор-

мат Minijob – трудоустройство 

по индивидуальному графику, за 

что предприниматель получает 

от государства некоторые льготы. 

В результате 10 лет назад у них 

трудились 5% немцев в возрасте 

от 65 до 74 лет, а нынче – 11%.

Тем временем из нашего Куз-

басса растет отток на вахту – за 

год на 89%.

Вахта уже почти заменила нам 

внутреннюю миграцию: когда-

то оргнабор и призывы на ком-

сомольские стройки по заданиям 

союзного Госплана регулирова-

ли переток трудовых ресурсов 

страны из деревень в города, 

с трудоизбыточного запада на 

восток, с юга на север. Причем 

большинство людей ехали не 

на время, а навсегда: строить 

с нуля собственную биографию, 

за новой, лучшей жизнью. Теперь 

избытка нет нигде, и подсчеты 

FinExpertiza на основе данных 

Росстата свидетельствуют о 

достижении минимума трудо-

вой миграции внутри России: 

в 2022 году число россиян, кото-

рые переехали в другой регион, 

сократилось до 2,6 млн человек – 

это уровень 2015 года. Даже во 

время пика пандемии показатель 

был выше – 2,78 млн человек.

Но куда тревожнее другое: 

слишком многие нынешние пере-

езды изначально планируются 

временными, без укоренения на 

новом месте. Центрами притя-

жения рабочей силы стали Яма-

ло-Ненецкий автономный округ 

(34,9%), Ненецкий автономный 

Некому работать

Каски есть, 

а к ним бы еще 

и головы...

Примеров ограбления знаменитостей в Европе не сосчитать. В апреле 2021-го под 
Парижем четверо бандитов проникли в загородный дом Бернара Тапи, экс-владельца 
клуба «Марсель». Ночью связали семью, всех избили, вынесли драгоценности. Жену 
78-летнего Тапи госпитализировали. Грабителей не нашли. Нынешним летом голкипер 
футбольного клуба ПСЖ и сборной Италии Джанлуиджи Доннарумма стал жертвой 
ограбления у себя дома. Плохо говорящего по-французски итальянца и его супругу 
Алессию связали и избили. Грабители скрылись с драгоценностями на общую сумму 
в полмиллиона евро. В октябре 2023-го нечто подобное случилось бывшим футболи-
стом «Зенита» и «Ювентуса» Клаудио Маркизио. Выходя из своего дома в пригороде 
Турина с женой Робертой, игрок столкнулся с четырьмя вооруженными пистолетами 
грабителями в масках из чулков. Супругов бандиты загнали обратно в дом, собрали 
ценности, деньги и исчезли. Точно так же ограбили уже 2 декабря защитника лондон-
ского «Вест Хэма» Курта Зуму и его семью.
Получается, лучшая самооборона – это стиснуть зубы и ждать, когда тебя грабят? 

А В ЭТО ВРЕМЯ
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В Крым и обратно 

Самосвал провалился в яму

Главной транспортной артерией Крыма станет железная дорога по новым регионам

Подобные проекты по закону осуществ-

ляются только с ведома федеральных 

властей. Когда возмущенная обще-

ственность стала требовать показать документы, 

санкционирующие нынешний строительный 

беспредел, выяснилось, что их нет в природе. 

В Смольном чиновники придумали такой финт: 

намыв – это не создание, а всего лишь «улучше-

ние свойств земельного участка». Вот он был 

такой плохой, пока там плавала рыба и гнезди-

лись птицы, а теперь мы его благоустраиваем…

Хотя понятно, что любые работы, связанные с 

перемещением грунта в таких объемах, – это ка-

питальное строительство, на которое должно быть 

разрешение. «А власти говорят нам, что место, где 

ведется намыв, не является акваторией Финского 

залива, – рассказала «Труду» жительница Васильев-

ского острова Марина Антонова. – По их абсурдной 

логике вода – это суша…»

Пока городские власти путались в лукавых 

словесных конструкциях и отбивались от исков 

жильцов в судах, незаконный намыв начал по-

казывать норов – подмывать дома и прибрежную 

инфраструктуру. Если раньше грунтовые воды 

стекали в залив, то теперь их естественные пути 

забетонированы. Минувшим летом вода выбива-

лась фонтанчиками в арке дома по Морской набе-

режной, 25, корпус 1, на территории детского сада. 

В дождь подтопило тоннель Западного скоростного 

диаметра. Начались проблемы и у газовщиков, 

прокладывающих трубы: пришлось раскапывать 

благоустроенную территорию и выкачивать воду 

из технологической шахты. С созданием Северного 

намыва в засыпанном русле реки постоянно бьют 

ручьи, которым нет выхода в залив. Это происходит 

в окрестностях старых домов, про новостройки и 

говорить нечего.

И вот санкт-петербургский «Центр экологи-

ческого мониторинга» наконец-то отреагиро-

вал. Жильцы дома на Морской набережной, 25, 

получили от врио директора СПбГБУ «Минерал» 

Ю.В. Шураковой интересное сообщение. Цитирую: 

«Завершение работ по созданию северной части 

намывных территорий может привести к еще боль-

шему поднятию уровней грунтовых вод, так как со 

временем произойдет уплотнение – консолидация 

песчаных грунтов, слагающих намыв».

И далее: «В естественных условиях разгрузка 

грунтовых вод (до намыва) происходила в Финский 

залив, береговая линия которого размещалась на 

расстоянии около 300–350 метров от дома 25 кор-

пус 1 по Морской набережной. После начала работ 

по сооружению намыва береговая линия стала 

располагаться на расстоянии 1300 метров. Кроме 

того, в прилегающей к берегу залива зоне создан 

террикон намытого грунта. Увеличение макси-

мальной высоты создает избыточную нагрузку и 

может привести к подвижкам грунта и обрушению 

возведенных конструкций».

Подобные явления уже происходят в нескольких 

местах на Морской набережной, где грунтовые 

воды подтапливают подвалы и выходят на поверх-

ность. За последний год можно было неоднократно 

наблюдать провалы грунта, скопление воды, кото-

рое откачивал водоканал. А недавно на территории 

стройки Северного намыва самосвал провалился 

в песчаную яму…

По заключению «Центра экологического мони-

торинга», «строительство зданий и сооружений, 

а тем более отклонение от предельных параметров 

разрешенного строительства в сторону увеличения 

высоты сооружений, в соответствии с законода-

тельством РФ, недопустимо». То есть чиновники 

подтверждают то, о чем «Труд» и другие СМИ пи-

сали уже неоднократно: у застройщика, который 

занимается намывом в Финском заливе, нет раз-

решений на создание искусственного земельно-

го участка. Нет документов, свидетельствующих 

о безопасности возводимых гидротехнических 

сооружений. Никакого госнадзора за стройкой 

не ведется, поскольку это сооружение, по мнению 

чиновников, не считается капитальным строи-

тельством.

P.S. Сказка про белого бычка продолжается, но 

Смольный, похоже, начинает прозревать. В при-

нятом на днях в первом чтении законе о Генплане 

развития Петербурга до 2040 года говорится, что 

новых намывов в акватории Невской губы не бу-

дет. Однако в воздухе повис другой вопрос: а с уже 

существующим намывом, где живут десятки тысяч 

людей, что делать? Т

•ПРОЕКТЫ•

Строительство этой магистра-

ли уже началось. Крымская 

железнодорожная сеть воз-

вращается к классической 

схеме: основной поток грузо-

вых и пассажирских составов 

будет вновь заходить на полу-

остров с севера, в Джанкое он 

разветвится по трем направ-

лениям-ветвям: на Евпато-

рию, Симферополь – Севасто-

поль и Феодосию – Керчь. Так 

разгрузят Крымский мост и 

обеспечат резкое увеличение 

количества поездов. 

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО 
КРЫМ

К
ак тут не вспомнить былые 

поездки на юг! Московские 

поезда выходили с Курско-

го вокзала. Вот за окном 

пролетает Тула, дальше 

Орел и Белгород. Большая сто-

янка в Харькове. Отсюда катим 

на Запорожье. Ведрами спелой 

черешни встречает перрон Мели-

тополя. В лунных блестках – ли-

маны ночного Чонгара. Наконец 

предутренняя крымская степь 

и станция Джанкой. На перроне 

кажется, что пахнет морем… 

Такой маршрут проложили 

еще во второй половине ХIХ сто-

летия: самый быстрый, удобный. 

Тогда никому в голову не прихо-

дило, что Малороссия отделится. 

И во времена УССР границы ка-

зались формальностью. Однако 

после развала СССР проблемы 

нарастали стремительно. 

В нулевые магистральная ли-

ния Москва – Харьков работала 

еще более-менее спокойно. Ко-

нечно же, основной поток пас-

сажиров направлялся в Крым. 

Людям приходилось терпеть са-

мостийный пограничный шмон. 

Летом количество московских 

поездов на Симферополь, Сева-

стополь, Евпаторию, Феодосию 

и Керчь доходило до полутора 

десятков ежесуточно. Плюс со-

ставы из Петербурга, Мурманска, 

Архангельска, Нижнего Новгоро-

да, Екатеринбурга и Перми. 

Так продолжалось до Евро-

майдана. 2014 год отменил все 

крымские поезда, следовавшие 

«харьковским ходом». Теперь рос-

сияне ехали исключительно че-

1970 год. 

Пассажиров 

встречают 

щедрыми 

дарами.

Жители Васильевского 

острова сами 

ремонтируют дорогу, 

чтобы добраться до 

собственного дома.

163 
гектара
в акватории Финского 
залива намывается 
под жилую застройку. 
Ну понятно, в необъятной 
стране земли не хватает, 
приходится биться 
со стихией!

Слишком большое число охранников и бухгалтеров
снижает производительность труда в России, заявил глава Минэкономразвития 

Максим Решетников

Экс-министр Открытого правительства
Михаил Абызов выплатил более 20 млрд рублей по иску Генпрокуратуры 

РФ, сообщил его адвокат Анатолий Кузнецов

За что любить 
врачей?
Честное слово, обидно за врачей: 55% 

опрошенных представителей этой 

профессии считают, что россияне 

в целом негативно относятся 

к медикам, причем в последние годы 

это отношение только ухудшалось. 

Таковы данные сервиса «Справочник 

врача». Так и хочется заступиться за 

доктора!

Олег Шеин
депутат областной думы 

Астрахани

– Скепсис пациентов неслучаен: лучшие 
специалисты медицины уходят в частную 
сферу, тогда как большинство людей 
ходят в государственные клиники. А там 
все поставлено на поток. Я склонен до-
верять врачам, впрочем, как и любым 
мастерам своего дела. Профессия эта 
особенная, она связана с этическими 
моментами. Важно не только разо-
браться в том, что у человека болит, но 
и найти подход к больному, разговорить 
и поддержать. А на это часто не хватает 
времени и сил.

Владимир
кардиохирург, Москва

– За более чем 30 лет своей работы 
я недовольства пациентов не припомню. 
Человек жив, его спасли – чему тут воз-
мущаться. В хирургическом стационаре 
пациенты больше тревожатся за свою 
жизнь, поэтому с медиками ведут себя 
тихо и слушают их открыв рот. А если 
и недовольны, то бытовыми условиями 
в больницах. Было время, когда у нас 
на весь этаж располагался всего один 
туалет и один душ, едва работающий. Но 
мы-то тут при чем? За что стоит ценить 
врачей? За улучшение качества жизни 
людей, за спасение их жизней. Или этого 
мало?

Андрей Коновал
сопредседатель профсоюза 

медработников «Действие»

– На медиков переносится недоволь-
ство системой здравоохранения в 
целом. В больнице не хватило препара-
тов, и сестры ставят капельницы с физ-
раствором, потому что больше не с чем. 
А в результате врачи виноваты! Медра-
ботников нужно беречь: большинство 
из них люди неравнодушные и профес-
сиональные. Несмотря на колоссальные 
нагрузки и недофинансирование, они 
остаются в профессии, лечат и спасают 
пациентов. И в большинстве случаев 
получают в ответ благодарность и по-
нимание, что все не зря. Но чем меньше 
государство вкладывает ресурсов и 
средств в здравоохранение, тем больше 
вероятность получить всегда уставших 
и эмоционально опустошенных работ-
ников.

Александр Саверский
глава «Лиги защитников пациентов»
– Саму профессию врача у нас очень 
уважают, а вот с доверием туговато. По 
одному из исследований, за несколько 
лет доверие медикам снизилось с 55 до 
38%. Подкосила пандемия. Пару лет лю-
ди не могли нормально получать помощь 
по многим заболеваниям, все внимание 
ушло на коронавирус. Да и коммерци-
ализация сыграла свою роль, отрасль 
превратилась в большой базар. Пусть 
врачи получают деньги от налогов, от 
государства и премии за снижение 
смертности в регионе. Но нет, выдумали 
странные коэффициенты и критерии…

Леонид Калашников
председатель комитета Госдумы 

по делам СНГ

– Несмотря на все заверения, по-
прежнему многие медики получают 
копейки. В ряде регионов на развитие 
больниц выделяются совсем неболь-
шие деньги. В Москве, конечно, все 
по-другому. Тем не менее, сталкиваясь 
с очередями, «конвейерным» подходом 
к пациентам, человек будет вымещать 
гнев на врачах, а не на чиновниках. Я до-
веряю врачам, особенно двум своим 
друзьям. Сама профессия вызывает ува-
жение: несмотря на сложные условия, 
врачи продолжают помогать всем нам.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

К месту строительства 
уже начала 
прибывать техника 
и железнодорожные 
войска. Трасса пройдет 
по голой степи, где нет 
больших рек или горных 
массивов

рез Ростов-на-Дону. Дальше были 

паромы Керченской морской пе-

реправы. А под занавес декабря 

2019-го Владимир Путин лично 

открыл железнодорожное движе-

ние по мосту через Керченский 

пролив. Эпохальное событие, 

перевернувшее прежний марш-

рут с ног на голову. Теперь един-

ственная действующая железная 

дорога по самому полуострову 

начинается от Крымского моста. 

Первой станцией стала Керчь-

Южная, а вскоре резкий поворот 

на северо-запад, к Джанкою. 

Получается немалый джан-

койский крюк, 4–5 лишних ча-

сов. Иного пути пока нет. И уже 

отсюда поезда едут на юг, к Сим-

ферополю. Дальше однопутка тя-

нется до тупика в Севастополе. 

Утомительно долго, в среднем 

двое суток от Москвы. Впрочем, 

главная беда в другом. Крымский 

мост стал одной из важных це-

лей киевских стратегов. Атаки 

следуют одна за другой. ПВО и 

Черноморский флот прилагают 

все усилия для его защиты, но 

на войне случается всякое. Мост 

действительно уязвим. 

Два месяца назад были озву-

чены п ланы строительства 

новой железнодорожной маги-

страли по побережью Азовско-

го моря, которая свяжет Крым 

и Ростов-на-Дону. Говорят, про-

ект уже готов. Для ускорения 

темпов строительства намечен 

комбинированный маршрут. 

Предполагается использовать 

участки имеющегося полотна 

от Джанкоя до Геленджика и 

Мелитополя. Далее придется 

класть прямой путь на Мариу-

поль. Отсюда поезда могут дви-

нуться кружным путем через 

Волноваху и Иловайск. Однако 

это слишком близко к линии 

фронта. Скорее всего, рельсы 

лягут напрямую из возрожден-

ного мариупольского вокзала в 

ростовский Таганрог. 

Важность новой дороги труд-

но переоценить. Сообщают, что 

к месту строительства уже на-

чала прибывать техника и же-

лезнодорожные войска. Трасса 

пройдет по голой степи, где 

нет больших рек или горных 

массивов. А значит, прокладку 

рельсов реально завершить до 

весны 2024 года. Да, приходится 

спешить. Весь Крым и Южная 

группировка войск снабжаются 

по единственному железнодо-

рожному переходу через Керчен-

ский пролив. Еще есть паромы 

морской переправы, но они за-

висимы от штормов. 

Угрозы в адрес Крымского мос-

та вовсе не блеф. Напомним, что 

осенью 2022-го на мосту взорва-

лась фура с 21 тонной гексогена. 

Минувшим летом морские дро-

ны повредили пару пролетов, ре-

монт удалось завершить лишь к 

середине октября. Совсем иное 

дело – железная дорога. Она го-

раздо легче переносит диверсии 

и налеты. Проще контролиро-

вать безопасность окрестного 

пространства, а размещенные 

на бронепоездах стационарные 

системы РЭБ умеют гасить актив-

ность беспилотников.

«Принципиально идею поддер-

живаю. Нас, конечно, интересует 

прямая ветка – мы бы в меньшей 

степени зависели от Крымского 

моста, который больше 28–30 пар 

поездов за сутки не пропустит. 

А тут открывается коридор новых 

возможностей», – заявил глава 

Крыма Сергей Аксенов. Губерна-

тор Запорожской области Евге-

ний Балицкий надеется: «Новая 

дорога поможет с транспорти-

ровкой нашего зерна, железной 

руды, угля».

Спрос на такую дорогу дей-

ствительно велик. На днях дико 

перегруженным оказался ав-

томобильный пункт пропуска 

Джанкой. Со стороны Херсон-

щины скопились колонны фур. 

Ежедневно по материковой авто-

трассе в Крым приезжают около 

6 тысяч транспортных средств 

и более 12 тысяч граждан, что 

в 2,5 раза превысило расчетную 

пропускную способность дей-

ствующих досмотровых пунктов. 

Что бы там ни было, без «желез-

ки» не обойтись. Если ситуация 

все же склонится к переговорам 

Киева с Кремлем, нынешний тер-

риториальный статус-кво в зоне 

СВО может сохраниться надолго. 

И тогда материковая дорога через 

Таганрог, Мариуполь, Мелито-

поль, Бердянск имеет шанс пре-

вратиться в главный пассажир-

ский маршрут на Крым.  Т
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Благодаря внедрению системы pLTE «Роснефть»   
существенно повышает эффективность управления всеми производственными процессами

•ИННОВАЦИИ•

Ни для кого не секрет, что ре-

альный сектор российской 

экономики с каждым годом ста-

новится все более производи-

тельным. Только за 10 месяцев 

2023 года, по данным Росстата, 

индекс промышленного произ-

водства вырос на 3,5% по срав-

нению с аналогичным периодом 

прошлого года. Рост эффектив-

ности производств отчасти стал 

результатом активной цифрови-

зации проектов.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

В
опрос автоматизации про-

изводств уже стал частью 

новой реальности как для 

небольших, так и для круп-

ных компаний, в портфеле 

которых сотни проектов в де-

сятках регионов страны. Перед 

последними на фоне внедрения 

целого ряда различных техноло-

гий и новых устройств встал во-

прос о том, как связать всю эту 

разрозненную инфраструктуру 

объектов в единую автоматизи-

рованную и защищенную эко-

систему бесперебойной связи, 

мониторинга и управления. Так 

производство становится еще 

эффективнее.

Нефтяной гигант «Роснефть» 

для создания такой стабильной 

и контролируемой цифровой сре-

ды приступил к активной фазе раз-

ворачивания собственной сети на 

базе технологии Private LTE (pLTE) 

и отечественного оборудования. 

Преимуществом решения являет-

ся высокая проникающая способ-

ность сигнала, скорость передачи 

данных, возможность объедине-

ния в рамках одной сети целого 

ряда технологий и элементов свя-

зи, мониторинга и телеметрии (на-

пример, Wi-Fi, BLE, интернет-ве-

щей стандарта NB-IoT, Push-to-talk 

(PTT) и др.), оптимизация расхо-

дов на создание инфраструктуры 

между отдаленными объектами 

и высокая степень безопасности 

передаваемых данных.

Новый проект был накануне 

презентован компанией на меж-

дународной выставке-форуме 

«Россия» на ВДНХ в рамках тема-

тических дней информационных 

технологий, проходящих в пави-

льоне «Роснефти».

Сделано в России
Большие экосистемы, до сих пор 

бывшие частью глоссария непро-

изводственного сектора эконо-

мики, начинают внедряться на 

крупных производствах. И «Рос-

нефть» как лидер инновацион-

ных изменений в российской не-

фтегазовой отрасли в очередной 

раз берет на себя роль пионера. 

Это решение напрашивалось как 

само собой разумеющееся, так 

как компания сравнительно дав-

но сделала ставку на ускоренную 

цифровизацию своего бизнеса 

и технологии промышленного 

интернета, которые позволят 

усилить контроль материальных 

потоков, исключить фактор чело-

веческих ошибок.

При этом, как заявил в ходе пре-

зентации руководитель службы 

информационных технологий 

ПАО «НК «Роснефть» Юрий Попов, 

компания продолжает привлекать 

отечественных производителей.

«Мы на собственном при-

мере доказываем, что в стране 

есть надежные и качественные 

производители комплексных IT-

решений, софта, программного 

обеспечения, а также профессио-

налы, которые обладают исключи-

тельной экспертизой в самых 

сложных областях», – говорит 

Попов, добавляя, что «беспре-

цедентные вызовы, с которы-

ми столкнулась наша страна, 

стали драйверами для развития 

IT-технологий».

Надежность плюс 
автономность
Ключевые проекты «Роснефти», 

по словам Попова, подтвержда-

ют этот тезис. И проект единой 

унифицированной защищенной 

среды беспроводной сети переда-

чи данных на основе технологии 

Private LTE (pLTE) не стал исклю-

чением.

«Наша выделенная беспровод-

ная LTE-сеть полностью создана на 

базе российского программного 

обеспечения и оборудования. Ее 

основные преимущества – полная 

автономность, управляемость, 

высокая надежность и отказо-

устойчивость. Она устойчива 

к помехам, хорошо защищена, 

обеспечивает высокое качество 

связи в помещениях и на тер-

риториях, позволяет безопасно 

использовать передачу данных, 

видеомониторинг и видеонаблю-

дение, дистанционное управление 

и другой функционал», – сказал 

Попов.

Благодаря полноценному вне-

дрению системы pLTE, по его сло-

вам, «Роснефть» существенно по-

высит эффективность управления 

производственными процессами. 

В настоящее время «Сибинтек» – 

внутренний IT-интегратор «Рос-

нефти» – уже ведет строительство 

собственных узлов связи с исполь-

зованием базовых станций отече-

ственного производства.

В «Роснефти» сообщили, что 

новое решение было апробирова-

но в суровых условиях Крайнего 

Севера в рамках флагманского 

проекта «Восток Ойл». Проект 

pLTE запущен в промышленную 

эксплуатацию в вахтовом город-

ке нефтяного терминала проекта 

«Бухта Север». Здесь был внедрен 

целый комплекс цифровых сер-

висов, в том числе закрытая бес-

проводная сотовая сеть передачи 

данных, видеонаблюдение, си-

стема голосовой связи PTT (Push-

to-talk), контроль периметра, а 

также мониторинг параметров 

здоровья сотрудников и наличия 

средств индивидуальной защи-

ты.

В общей сложности решения 

на основе pLTE уже внедрены на 

20 объектах компании. По сути, 

проект полностью реализован на 

российском оборудовании и явля-

ется одним из элементов экоси-

стемы, включающей в себя сеть 

центров обработки данных, кор-

поративного оператора, систем до-

ставки контента и корпоративных 

телекоммуникационных и инфра-

структурных сервисов.

В ближайшие годы планиру-

ется масштабирование проекта 

экосистемы и развитие на дру-

гих производственных объектах 

«Роснефти». Например, пред-

усматривается возможность 

интеграции в новую сеть уже 

действующих и будущих про-

мышленных технологических 

решений. Среди них – «Цифро-

вой завод», «Цифровое место-

рождение» и система промыш-

ленного интернета.

Масштабная 
промышленная 
экосистема
Директор по связи и базовой 

инфраструктуре ООО ИК «Си-

бинтек» Денис Кривенцев в ходе 

презентации пояснил, что по 

сути проект представляет собой 

объединение технологической 

радиосвязи, корпоративной теле-

фонии, систем видеонаблюдения, 

мониторинга производственных 

процессов, центров обработки 

данных и автоматизированных 

систем управления в единую ин-

формационно-телекоммуникаци-

онную платформу.

«Мы начали проект по постро-

ению корпоративной сети pLTE 

в 2022 году – в тяжелое время для 

технологических инноваций. Но 

там, где, казалось бы, многие уви-

дели причину остановиться, мы 

рассмотрели новую возможность. 

Апробация технологии Private 

LTE и идущих с ней в связке циф-

ровых сервисов была проведена 

в 2022 году на Сызранском НПЗ. 

Благодаря работе целого ряда 

подразделений компании и рос-

сийских разработчиков сегодня 

мы представляем вам результа-

ты первого этапа построения са-

мой большой сети на технологии 

Private LTE в России. Подчеркну – 

реализованной полностью на 

российских решениях», – сказал 

Кривенцев.

По его словам, если сегодня 

технология pLTE уже внедрена на 

20 объектах «Роснефти», то в сред-

несрочном горизонте планирова-

ния это количество возрастет до 

50. «Проект, о котором мы сегодня 

говорим, является крупнейшим 

в России по своим масштабам», – 

заявил Кривенцев.

Сегодня в результате усилий 

«Роснефти» создается уникаль-

ный продукт, задача которо-

го – дать бизнесу инструмент 

повышения его эффективности. 

Поскольку решения, основанные 

на технологии pLTE, в синергии 

с сетью региональных центров 

обработки данных открывают 

новые возможности по доставке 

«тяжелого» объема информации 

от буровых или нефтеперерабаты-

вающих заводов до мест его обра-

ботки, анализа и предоставления 

результатов в центры принятия 

решений.

Основной акцент сделан на гиб-

кости при масштабировании ин-

фраструктуры, безопасности и, что 

немаловажно, удобстве для конеч-

ных пользователей. Полученные 

результаты подтвердили целесо-

образность реализации концеп-

ции промышленного интернета и 

межмашинного (М2М) взаимодей-

ствия. Помимо этого, благодаря 

pLTE реализуются полноценные 

сервисы передачи данных и голо-

са, производственная радиосвязь 

Push-to-talk, сервисы контроля па-

раметров жизнедеятельности пер-

сонала, контроль наличия средств 

индивидуальной защиты и другие. 

Одним из неизменных ключевых 

требований является обеспечение 

исключительной безопасности за 

счет передачи трафика от источни-

ка к центру обработки данных по 

защищенным каналам.

Как пояснили в «Роснефти», 

применение разработанных ре-

шений не ограничивается исклю-

чительно производством: 

один из вариантов при-

менения – организация 

связи и наложенных 

цифровых сервисов в 

труднодоступных местах 

Крайнего Севера для ра-

ботников. Примененное 

в данном случае решение 

сделало возможным от-

каз от проводных систем в 

условиях вечной мерзлоты, 

гибкость в масштабировании 

и добавлении новых сервисов с 

минимальными трудозатратами. 

Инновационный вахтовый посе-

лок, который был презентован 

президенту Российской Федера-

ции в сентябре 2023 года в рамках 

Восточного экономического фору-

ма, был реализован с применени-

ем именно тех решений, которые 

представлены «Роснефтью». В со-

ответствии со стратегией разви-

тия компании каждый вахтовый 

жилой комплекс будет построен 

именно по такому принципу.

Собственный оператор 
связи
В рамках глобального проек-

та внедрения технологии pLTE 

«Роснефть» в своем павильоне 

на ВДНХ также объявила о созда-

нии корпоративного оператора 

сотовой связи «РН-Связь». В ком-

пании пояснили, что благодаря 

внедрению на удаленных произ-

водственных активах «Роснефти» 

будет обеспечено высокое каче-

ство соединения и безопасное 

использование передачи данных.

Реализация проекта по созда-

нию корпоративного оператора 

сотовой связи – одно из ключевых 

направлений в рамках стратегии 

НК «Роснефть» по цифровой транс-

формации производственных про-

цессов. Этим процессом занима-

ется «Сибинтек» – внутренний 

IT-интегратор «Роснефти».

Директор по связи и базовой 

инфраструктуре «Сибинтека» 

Денис Кривенцев заявил, что 

в настоящее время «РН-Связь» 

имеет все необходимое для обе-

спечения стабильной связи або-

нентов, а в ближайшие несколь-

ко лет благодаря строительству 

собственных узлов связи и при-

соединения к нескольким феде-

ральным операторам расширит 

свой функционал до типа Full 

MVNO (модель работы вирту-

ального мобильного оператора, 

фактически являющегося физи-

ческим, но не имеющего своего 

частотного ресурса).

Такое решение помимо бес-

прецедентного расширения 

зоны обслуживания обеспечит 

исключительную защиту от угроз 

несанкционированного доступа 

и безопасность хранения данных 

о мобильных абонентах, а также 

даст возможность объединить лю-

бые коммуникационные системы 

компании в одну. Кроме того, бу-

дет обеспечена мобильная связь 

даже в труднодоступных регио-

нах со слабым покрытием сотовой 

связи.

По словам Кривенцева, подоб-

ного решения пока нет на рос-

сийском рынке. «Роснефть» – это 

компания, которая инвестирует 

в будущее, в будущее страны и в 

будущее российских информаци-

онных технологий», – сказал он. Т

Всегда на связи
«Роснефть» разворачивает для своих объектов и сотрудников крупнейшую в стране сеть связи на базе технологии pLTE
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«Роснефть» 
сделала ставку 
на ускоренную 
цифровизацию 
бизнеса 
и технологии 
промышленного 
интернета, 
которые позволят 
усилить контроль 
материальных 
потоков, 
исключить фактор 
человеческих 
ошибок 

Сегодня технология pLTE уже 
внедрена на 20 объектах 
«Роснефти», а в среднесрочном 
горизонте планирования это 
количество возрастет до 50 

Новый IT-проект «Роснефти» 
полностью реализован на 
российском оборудовании и стал 
одним из элементов экосистемы, 
включающей в себя сеть центров 
обработки данных, корпоративного 
оператора, систем доставки 
контента и корпоративных 
телекоммуникационных 
и инфраструктурных сервисов

Проект разворачивания 

собственной сети на 

базе технологии pLTE 

был презентован на 

международной выставке-

форуме «Россия» на ВДНХ 

в рамках тематических 

дней информационных 

технологий, проходящих 

в павильоне «Роснефти».

Основные преимущества беспроводной pLTE-сети компании – полная автономность, управляемость, высокая надежность и отказоустойчивость.



И уж вовсе не праздничный монолог 

я услышал от легендарного полярного 

пилота, в прошлом начальника Управ-

ления летной службы МГА СССР Жоржа 

Шишкина.

– Я недавно узнал о решении закрыть 

аэропорт самого северного города стра-

ны Певека, где я начинал работать лет-

чиком. То есть государство фактически 

перестало поддерживать этот важней-

ший воздушный коридор Запад – Вос-

ток. А ведь там была отличная бетон-

ная полоса, куда могли садиться самые 

большие лайнеры. Теперь разрушена вся 

инфраструктура аэропорта. Как мне рас-

сказывали, в последние времена, когда 

туда изредка собирался гражданский 

борт, в аэропорт выдвигалась специаль-

ная бригада для подготовки приема и 

организации вылета.

И ведь певекская воздушная гавань да-

леко не первой приговорена к ликвидации. 

По сути, мы теряем Крайний Север, по-

скольку другого круглогодичного транс-

порта там нет и не предвидится. К тому 

же именно отсюда в отрасль приходили 

самые подготовленные пилоты, диспет-

черы, авиатехники. Певек неслучайно 

полвека считался авиационным хабом. 

В тех краях в радиусе 500 км сосредото-

чены десятки предприятий, добывающих 

золото и олово, медь, вольфрам и другие 

металлы. А еще – мощная энергетическая 

база в виде атомной электростанции.

Парадокс в том, что на многое средства 

находятся, а на поддержание жизнеспо-

собности такого важного аэропорта их 

нет, – с болью восклицает Жорж Шишкин. 

И что ему ответить? Т

P.S. Вот одно из последних сообщений отту-
да. «Администрация городского округа Певек 
объявила о закрытии автобусного маршрута, 
который связывал город с аэропортом. Марш-
рут оказался невостребованным у жителей 
города. За два месяца услугами перевозчика 
воспользовались пять человек», – сообщает 
информационное агентство «Чукотка».
Ехать в аэропорт больше не на чем. Да и не-
зачем.
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На этот раз россиян ждут длинные
десятидневные новогодние каникулы, которые продлятся с 30 декабря 

по 8 января, напомнил Минтруд

Реставраторов снова выселяют 
Министерство культуры попросило уникальных специалистов на выход с вещами

Олимпийский чемпион в танцах на льду
Роман Костомаров, переживший ампутацию конечностей, сыграл в теннис 

с 15-й ракеткой мира Кареном Хачановым

зей живет в стенах Спасо-Андро-

никова монастыря, спасенного 

учеными от разрушения. Когда 

в обители, при советской власти 

успевшей послужить концлаге-

рем, колонией для беспризорни-

ков и заводским общежитием, 

было решено устроить хранили-

ще икон и фресок, специалисты 

ЦНРПМ деятельно участвовали 

в воссоздании древнего архитек-

турного комплекса.

Мастерские были организо-

ваны в 1947 году для сохранения 

и возрождения национального 

культурного наследия – памят-

ников архитектуры, в том числе 

пострадавших во время Великой 

Отечественной. Удивительно, но 

в тяжелый послевоенный период 

государство выделяло средства 

для реставрации, понимая, что 

сберечь достояние культуры 

столь же важно, как отстроить 

заводы. Хотя реставраторы полу-

чали мизерные зарплаты, им не 

•ТЕМА 
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

В судьбе старейшей реставра-

ционной организации России, 

которую три года назад со-

вместными усилиями обще-

ственности, в том числе и на-

шей газеты, удалось спасти 

от выселения из родных стен, 

наступил новый драматиче-

ский момент. ФГУП «Централь-

ные научно-реставрацион-

ные проектные мастерские» 

Министерства культуры РФ 

опять ждет команду «На выход 

с вещами!». На сей раз – от 

собственного учредителя.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

«Т
руд» уже писал, как ре-

ставраторов пытались 

выселить из обустро-

енного ими же, своими 

силами и за собствен-

ные средства, здания на Школь-

ной улице вместе с уникальным 

архивом, библиотекой, а главное, 

сложившимся за десятилетия 

коллективом редких специали-

стов. Только в прошлый раз гони-

телем выступала мэрия Москвы, 

пожелавшая на свежеблагоустро-

енной пешеходной территории 

видеть исключительно ресто-

ранный бизнес (номер «Труда» 

от 14.02.2020, «Реставраторы 

или рестораторы? И третьего 

не дано»). Тогда Министерство 

культуры под давлением обще-

ственного мнения отменило уже 

было принятое решение о выселе-

нии. Но теперь под надуманным 

предлогом банкротства снова за-

думало лишить ученых их дома.

И неважно, что коллектив ре-

ставраторов недавно отметил 

солидный юбилей, который не-

случайно совпал с датой рожде-

ния расположенного по соседству 

Музея древнерусской культуры 

имени Андрея Рублева. Этот му-

Автобус в аэропорт Певека отменяется
•ПОЧЕМУ?•

Вчера мир отметил Международный 

день гражданской авиации. Почему 

именно в этот день? Потому что 7 де-

кабря 1944 года в Чикаго на конфе-

ренции по воздушному праву была 

подписана Конвенция о создании 

ИКАО – Международной организации 

гражданской авиации. В ее состав се-

годня входят 193 государства.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Советский Союз вступил в члены ИКАО 

14 ноября 1970 года на заседании в штаб-

квартире организации в Монреале. По 

свидетельству ныне здравствующих его 

участников, всех тогда впечатлила циф-

ра, приведенная генеральным секрета-

рем ИКАО Асадом Котайте: гражданская 

авиация СССР выполняет четверть всех 

авиационных перевозок в мире, причем 

обходится собственным парком самолетов 

и вертолетов...

Сегодня на российские авиакомпании 

приходится не больше 1–2% мирового 

рынка воздушных перевозок. А доля рей-

сов, выполненных собственно российски-

ми самолетами, стремится к нулю. Так 

что нашим пилотам и авиаконструкторам 

в этот день, прямо скажем, праздновать 

особо нечего. Тем более что на последней 

ассамблее ИКАО Россия не смогла набрать 

достаточного количества голосов, чтобы 

сохранить место в Совете. Среди причин – 

конфискация иностранных самолетов и 

двойная регистрация бортов. На сайте 

таблицы ИКАО Россия теперь помечена 

«красным флажком», что означает нали-

чие проблем с безопасностью граждан-

ской авиации.

Мы с такими выводами не согласны, 

но заграница живет по своим правилам. 

И теперь там любой аэропорт вправе от-

казаться обслуживать самолеты россий-

ских авиакомпаний. Можно, конечно, об-

винять ИКАО в политиканстве, но есть 

смысл взглянуть на проблему и с другой 

стороны. Пришедшие в отрасль так на-

зываемые эффективные менеджеры три 

десятилетия фактически разваливали 

отечественный авиапром и немалого до-

бились в этом деле. Наше гражданское 

авиастроение было подорвано массовой 

закупкой иностранных самолетов, за что, 

к слову, никто так и не ответил.

По случаю Дня гражданской авиации 

корреспондент «Труда» общался с на-

шими авиационными экспертами. Увы, 

никто из них не воспринимает всерьез 

нынешние заявления курирующих авиа-

пром чиновников об успехах в производ-

стве российских гражданских самолетов. 

Разговоры об импортозамещении идут 

уже четверть века, а после начала СВО 

это признано вопросом национальной 

безопасности. Но слов много, а результат 

мизерный.

Судите сами. Летом 2016 года в Ир-

кутске состоялась торжественная пре-

зентация летного образца нового рос-

сийского среднемагистрального лайнера 

МС-21 – в лучах прожекторов, под речи 

тогдашнего премьера Дмитрия Медве-

дева и музыку высоко парящего вместе с 

роялем Дениса Мацуева. И вот минувшей 

осенью, то есть спустя семь лет, генди-

ректор ПАО «Яковлев» Андрей Богин-

ский сообщил, что первые несколько 

самолетов будут переданы «Аэрофлоту» 

в наступающем году. И это подается как 

успех отрасли?

– Я бывал на крупных предприятиях 

Airbus в Италии и Франции, а также на не-

большом австрийском Diamond Aircraft, 

про который полвека назад никто не слы-

шал. Так вот, в альпийских предгорьях 

своими глазами наблюдал, как с взлетной 

полосы завода каждый день улетали заказ-

чикам по два-три самолета. Там в совете 

директоров чиновников нет, зато есть кон-

структоры и инженеры. Канцлеру никто 

не докладывает о грандиозных планах. 

Потому что на самом деле все просто: авиа-

ционные заводы должны выпускать не два-

три, а сотни самолетов в год. Только тогда 

у работников КБ и заводских цехов будет 

достойная зарплата, а молодежь свяжет 

с отраслью свое будущее.

На это здание на Школьной 

улице положили глаз 

рестораторы.

За 75 лет
накоплен огромный опыт 
и уникальный архив. Неужели все 
это теперь стало ненужным? 

Ситуация с посадкой на поле эрбаса 
«Уральских авиалиний» обросла таким 
числом противоречащих друг другу 
комментариев и выводов авиационных 
начальников, что стала напоминать 
триллер. Напомним: сразу после счаст-
ливого спасения самолета с пассажи-
рами пресс-служба авиаперевозчика 
сообщала, что с лайнером ничего 
страшного не случилось: «Самолет в бу-
дущем, скорее всего, сможет выполнять 
полеты». Заявление вызвало шок среди 
отраслевых специалистов. Ведь только 
кукурузник в состоянии взлетать с грун-
та. Да и кто после такого «подвига» даст 
гарантию безопасности полетов?
Первая комиссия, устроившая раз-
бор полета, посчитала ошибкой ре-
шение лететь на запасной аэродром. 
Росавиа ция назначила еще одну 
комиссию. А руководство авиаком-
пании, не дожидаясь выводов, пред-
ложило членам экипажа уволиться 
«по собственному желанию». Однако 
вчера стало известно, что ни командир 
Белов, ни второй пилот Семенов уволь-
няться не собираются. А жена коман-
дира даже отправила в высокие ин-
станции просьбу  «разобраться в этой 

истории объективно». Тем временем 
идея поднять самолет в воздух с поля 
претерпела изменения. Гендиректор 
и владелец авиакомпании Сергей 
Скуратов заявил, что для этого нужно 
построить взлетную полосу, «а это эко-
номически нецелесообразно. Кроме 
того, Airbus A320 застрахован».
Как же решить этот авиаребус? С та-
ким вопросом «Труд» обратился к пи-
лоту Виктору САВИНУ, налетавшему 
почти 11 тысяч часов на различных 
типах вертолетов и самолетов. В тече-
ние 10 лет он исполнял обязанности 
замначальника Главного управления 
летной службы МГА СССР.
– Я бы не спешил гнать экипаж из 
профессии, – говорит Виктор Георгие-
вич. – Ведь отрицательный опыт тоже 
ценен, в небе и на земле всякое слу-
чается. Важно, чем все завершается. 
Тем более совершенно очевидно, что 
вина лежит не только на пилотах – они 
явно получали указания с земли. Что 
касается состояния лайнера, то пусть 
его оценивают специалисты. В любом 
случае машина еще послужит, если ее 
не утилизировать, а разобрать на впол-
не еще пригодные запчасти.

КСТАТИ

приходилось сомневаться в своей 

востребованности. Специали-

сты ЦНРПМ работали по высо-

чайшим стандартам все 75 лет 

истории Мастерских.

Список возрожденных ими па-

мятников огромен. Вот только 

часть из них: кремли – Москов-

ский, Новгородский, Псковский, 

Астраханский, Смоленский, Ря-

занский и Тульский; крепости – 

Дербент и Кронштадт; мона-

стыри – Кирилло-Белозерский, 

Ферапонтов, Ново-Иерусалим-

ский, Соловецкий, Новодевичий, 

Даниловский, Троице-Сергиева 

лавра… Среди излеченных ре-

ставраторами «пациентов пре-

клонного возраста» – храм Ва-

силия Блаженного на Красной 

площади, Успенский собор на 

Городке в Звенигороде, храмы 

Московского Кремля, дворцы-

усадьбы «Архангельское», «Ку-

сково». Не будет преувеличением 

сказать, что этот труд на самых 

знаковых объектах националь-

ного зодчества стал неоценимым 

вкладом в сохранение историче-

ской и культурной идентичности 

страны в целом.

Сегодня ЦНРПМ – единствен-

ный в своем роде на всю Россию 

научный, исследовательский 

и методический комплекс в об-

ласти реставрации. Не удив-

л яйтесь: реставрационных 

организаций много, но далеко 

не все умеют работать именно 

с древней архитектурой. Теперь 

нередки случаи, когда нанятые 

по странным тендерным проце-

дурам невесть откуда возникшие 

компании псевдореставраторов, 

выполняя заказы по самым де-

шевым расценкам, наносят не-

поправимый ущерб старинным 

зданиям. Ничего подобного не 

происходило с теми объекта-

ми, над которыми брали опеку 

ЦНРПМ.

Высокий авторитет был под-

твержден в 2000 году аккредита-

цией в статусе научной органи-

зации Минкультуры. Такого нет 

больше ни у одной из мастерских, 

ведущих реставрацию недвижи-

мых памятников. Коллектив удо-

стоен благодарности президента 

РФ, ордена Русской православной 

церкви Андрея Рублева I степени. 

Сотрудники ЦНРПМ получали 

государственные награды и пре-

мии. Мастерские побеждали 

в конкурсах реставрации...

Увы, ни доброе имя, ни заслуги, 

ни долгая история не способны 

защитить от чиновничьего про-

извола. Слишком велик соблазн 

использовать возрожденные из 

руин здания на Школьной улице, 

сооружения, признанные объек-

тами культурного наследия, в су-

губо коммерческих целях. Хотя 

понятно, что, выселяя серьезных 

специалистов, инициаторы та-

кого решения развязывают руки 

безграмотным лжемастерам…

Нет, в Министерстве культу-

ры не звери сидят, они же не на 

улицу специалистов гонят. Про-

сто предлагают переезд, как это 

было и три года назад. Правда, 

эти помещения для труда ре-

ставраторов не приспособлены 

и разбросаны на громадных 

пространствах Москвы. С об-

щей площадью раза в три мень-

ше нынешней. А ведь ученому-

реставратору позарез нужны 

книги, фотофиксация объектов 

«до и после», исторические изы-

скания. Представьте: 270 тысяч 

единиц хранения насчитывает 

накопленный за 75 лет архив – 

обмерные, проектные и рабо-

чие чертежи, альбомы, сметы… 

Один только фотоархив негати-

вов с каталогом «контролек» – 

огромная, не имеющая аналогов 

историко-культурная ценность. 

Кроме того, Мастерские постоян-

но предоставляли свои архивные 

и книжные фонды коллегам, как 

и всем, кто изучает и реставри-

рует памятники архитектуры, 

кто был рад консультироваться у 

специалистов ЦНРПМ. Но теперь 

хранить эти сокровища будет по-

просту негде.

Коллектив ЦНРПМ обратился 

к общественности с открытым 

письмом, в котором предупреж-

дает, что «необдуманное реше-

ние чиновников, ставящих свои 

сиюминутные интересы выше 

национальных, повлечет тяже-

лые и, возможно, необратимые 

последствия». По мнению специ-

алистов, невосполнимый ущерб 

может быть нанесен не только 

Мастерским, где за считаные ме-

сяцы будет сорвана нормальная 

работа – пострадает реставра-

ционное дело в масштабах всей 

России.

Остается удивляться, каким 

образом министерство плани-

рует осуществлять нацпроекты 

в сфере культуры, в том числе 

касающиеся восстановления 

памятников истории, обезглав-

ливая одну из ключевых отрас-

лей – реставрационную. Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право заключения договора поставки ротора 

магистрального насоса. В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6028-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р  извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом одноэтапном тендере (№6020-OD) на право заключения договора на выполнение 
работ «Электроснабжение существующих потребителей линейной части магистрального нефтепровода с 
использованием ДЭС на КУ ЗР (941-1373 км.)».Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Серьезный фильм с легкомысленным названием
•ИДЕМ В КИНО?•

Могу бесконечно смотреть на огонь, 

воду, звезды и… на актрису Викто-

рию Исакову на киноэкране. Особен-

но когда она играет женщину умную, 

красивую, сильную, стильную. Но 

и слабую, циничную, несчастную, 

истеричную, пьющую горстями анти-

депрессанты и фужерами алкоголь. 

Своими руками разрушившую от-

ношения с мужем, любовником, ма-

терью, сыном. Словом, такую, какую 

она сыграла в фильме «Лунатики», 

ставшем хитом кинофестивалей 

«Новый сезон», «Окно в Европу», 

«Зимний».

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Фильм выходит в широкий прокат, а за-

тем появится на платформе «Иви». По-

ставил его известный режиссер Юрий 

Мороз, он же любящий муж актрисы, 

что хорошо видно по «Лунатикам», где 

он дал сполна развернуться драмати-

ческому, трагедийному таланту своей 

жены. Сама Виктория, сыгравшая одну 

из лучших ролей в своей биографии, вы-

ступила еще и в качестве сопродюсера 

фильма – это ее дебют в новом качестве.

Юрий Мороз уже несколько десятиле-

тий снимает для ТВ рейтинговые сериа-

лы («Каменская», «Апостол», «Угрюм-

река», «Инквизитор»). А для большого 

экрана и, подозреваю, для души снимает 

преимущественно серьезное, авторское 

кино, как, например, фильм «Точка», где 

в то время на съемочной площадке встре-

тились дочь Юрия Мороза Дарья и его 

новая жена Виктория Исакова. Впрочем, 

назвать режиссера сторонником зауныв-

ных артхаусных головоломок я бы не 

рискнул. Он всегда думает о том, чтобы 

увлечь массового зрителя не только иде-

ями, но и яркой формой, динамичными 

сюжетами.

«Лунатики», сценарий для которых 

Мороз написал сам, начинаются как де-

тектив или фэнтези. В первых кадрах 

некие люди похищают отвязного рэпера 

Никиту (Степан Белозеров) на глазах у 

его беременной возлюбленной (Даша 

Верещагина). И вот вчерашний кумир 

экзальтированной публики оказывается 

в секретной клинике, обмотанный бин-

тами и проводами, присоединенными 

к компьютеру. Оперативник (Алексей 

Филимонов), которому поручено найти 

следы исчезнувшего молодого человека, 

по очереди допрашивает фигурантов и 

свидетелей, в том числе и театрального 

режиссера (Алексей Агранович), вир-

туозно инсценировавшего похищение.

Постепенно выясняется, что в пропа-

же Никиты замешана его мать Рената. 

Это она, бизнес-леди, организовала и 

проплатила «спецоперацию». В молодо-

сти Рената делала карьеру, любилась и 

разводилась с мужем (Алексей Розин), 

затем нашла молодого сожителя, неза-

дачливого поэта (Дмитрий Чеботарев), 

с которым спит «для здоровья».

И пропускает момент, когда потеряла 

душевную близость с сыном. Когда-то 

трепетный, он вдруг стал неуправля-

емым, а потом и вовсе подсел на нар-

котики. Дело зашло далеко, обычная 

терапия уже не действует. Запоздало 

осознав размеры бедствия и стараясь 

спасти сына, Рената в качестве крайней 

меры решается на рискованный меди-

цинский эксперимент.

С ее согласия некий профессор-пси-

хиатр с помощью компьютерных техно-

логий стирает, как ластиком, характер, 

личность, память ее сына. «Перезагру-

жает» судьбу Никиты, дает ему шанс на 

другую жизнь: с новым паспортом, но-

вой родословной и сферой деятельности. 

Но взамен Рената обязана отказаться от 

прав на свое материнство. И даже при 

случайной встрече не должна показать 

вида, что знает сына, – иначе прошлое 

может вернуться к нему вместе с дурны-

ми привычками.

Так фильм, начавшийся как увлека-

тельное зрелище, выруливает на ряд се-

рьезных социально-психологических 

проблем. Тут тебе и непонимание отцов 

и детей, вернее, одиноких матерей и их 

неприкаянных чад. И нарастающая за-

висимость от разного рода стимуляторов 

и допингов, которая приобрела пугаю-

щие масштабы. И коррупция, которая 

«кое-где у нас еще порой» имеет место 

быть, в том числе в медицине и право-

охранительных структурах.

Но едва ли не сильнее прочих звучит в 

фильме проблема границ научной этики: 

допустимо ли насильственно «исправлять» 

человека без его желания и даже ведома? 

А вдруг в результате эксперимента новая 

жизнь пациента окажется еще сложнее, 

драматичнее, а то и короче прежней? Вдруг 

ему придется лишать жизни других лю-

дей? Намек на это содержится в мощных 

финальных сценах фильма, от которых 

буквально мороз (да простит меня Юрий 

Мороз за эту игру слов) продирает по коже.

Разумеется, я вам не раскрою финал 

этого фильма. Его надо увидеть своими 

глазами на экране и сполна прочувство-

вать, пережить. Не скрою, «Лунатики» – 

фильм неровный, со сбивчивым дыха-

нием. Но даже если он покажется вам 

запутанным, переусложненным в первой 

половине, то Виктория Исакова, ближе к 

концу сыгравшая современный вариант 

древнегреческой трагедии, и мощный 

финальный аккорд фильма искупят ваше 

терпение. Во всяком случае на фестивале 

«Зимний», где я посмотрел «Лунатиков», 

финальные титры фильма утонули в го-

рячих овациях. Т

7 декабря
фильм Юрия Мороза «Лунатики» 
вышел на экраны. Не пропустите!

Пьеса 41-летнего Алексея Житковского «Космос» постав-

лена в этом сезоне сразу на двух московских сценах: 

в МХТ имени Чехова и Театре имени Пушкина. Говоря о ма-

леньком человеке, не понятом окружающими, автор со-

здает образ сильной женщины, на которой во все времена 

у нас так много держится. Главная героиня «Космоса» – Та-

тьяна, учительница английского из далекой Бугульмы.

Сам Житковский родился в Омске. Окончил там химический факуль-
тет, а потом выучился на сценариста во ВГИКе. В 2015-м его пьеса 
«Мизантроп» получила первую премию на конкурсе драматургов «Ев-
разия» Николая Коляды. А три года спустя другое его произведение, 
«Горку», признали пьесой года. Сейчас Алексей живет в Нижневар-
товске. Школьная тема, нашедшая отражение в «Космосе», близка 
драматургу: одно время он преподавал, а еще у него трое детей. 

В минувшем году эскиз спектакля создали в МХТ в рамках про-
екта, нацеленного на поиск новой драматургии. После победы в 
зрительском голосовании постановка режиссера Нины Григорьевой 
появилась на Новой, а потом на Малой сцене с Евгенией Доброволь-
ской в главной роли. А недавно «Космос» поставили и в Театре имени 
Пушкина (режиссер Игорь Теплов), где в учительницу перевоплоти-
лась еще одна именитая актриса – Виктория Исакова. 

Спектакли получились несхожими, как две планеты, хотя в основе 
их одна история.

У 42-летней героини бывшие одноклассники уже успели упокоить-
ся на местном кладбище, а муж, кулаками воспитывавший супругу 
даже беременной, погиб молодым в Чечне. Личная жизнь Татьяны 
так и не сложилась, из любовников у нее только Микки Рурк с ви-
деокассеты, затертой до дыр. Она и выживает-то лишь благодаря 
несбыточным грезам. И когда единственный оставшийся в живых 
одноклассник, добившийся успеха и ставший космонавтом, решает 
посетить родной город, Татьяна воображает, что он едет к ней. Попав 
в телешоу, она объясняется ему в любви, но космонавт, увы, до Бу-
гульмы так и не доберется…

У Виктории Исаковой героиня выглядит дамой скорее столичной. 
А «космическая» история подана как комедия с яркими, интересно 
придуманными декорациями. Мол, чудачке-мечтательнице на этот 
раз не повезло, но еще не вечер. Взрослого сына Татьяны проник-
новенно играет Антон Гращенков. Запоминается и Сергей Миллер 
в роли застенчивого преподавателя физкультуры, влюбленного в 
коллегу со странностями. 

А вот история учительницы в МХТ бьет по зрительскому сердцу 
наотмашь. В созданной Евгенией Добровольской (на фото) роли 
отрази лись и долготерпение русской женщины, и ее трагическое 
одиночество. Когда погибший муж является героине во сне, она за-
крывается руками, ожидая удара. Ни сотрудники, ни единственная 
подруга Гуля, ни сын Андрей ее не понимают: для них тот ушедший 
на канувшую в небытие войну парень – герой, память которого она 
осквернила своим дурацким телепризнанием в любви к космонавту. 
Надо видеть, с каким отчаянием Татьяна вжимается в стену, когда 
подруга и коллеги бросают ей такое обвинение, И слышать, как она 
пронзительно кричит: «Я все равно куда-нибудь отсюда уеду». Хотя, 
понятно, никуда она не денется из этой своей Бугульмы и от жизни, 
взявшей в тиски в общем-то хорошую, добрую женщину. 

Все случившееся и не случившееся подкашивает Татьяну так, что 
за нее становится страшно. А тут еще приходится провожать сына в 
армию. И только теплота Андрея, нашедшего силы простить и понять 
мать, внушает робкую надежду, что в жизни нашей героини еще что-
то наладится – если, конечно, сына не ждет участь отца. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

Писатель Евгений Водолазкин с романом «Чагин» 
стал лауреатом премии «Большая книга – 2023». Награда вручается за лучшую прозу 

на русском языке

Худрук Театра Олега Табакова Владимир Машков 
стал председателем Союза театральных деятелей РФ. За проголосовали 

176 человек при 20 против

Нельзя в искусстве 
злоупотреблять словом «нельзя»
Разговор с писателем Дмитрием Даниловым

•НАЧИСТОТУ•

Поэт, писатель, драматург Дмитрий Да-

нилов выпустил книгу «Пустые поезда 

2022 года». Что нового открыли ее автору 

поездки по стране? О чем говорят в плац-

картном вагоне?

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

–«П
устые поезда 2022 года» – 
цикл о путе ше ствиях по же-
лезной дороге, перемежаю-
щий рассуждения о нашей 
повседневности с модным 

сейчас «автофикшеном» – рассказом как бы 
от себя. Как возникла идея?
– Из необязательных записок личного харак-

тера. В прошлом году зимой тяжело заболела 

моя мама. Она лежала с инсультом в «ковид-

ном» госпитале. Это случилось в новогодние 

каникулы, на которые мы с женой планировали 

приятную поездку, но никуда, естественно, 

не поехали. Выдался только один свободный 

день, и я решил осуществить давнюю мечту: 

отправился по маршруту Бологое  – Осташков. 

Там ходит ретропоезд из двух вагончиков, его 

тянет паровоз 1950-х – огнедышащий, с чер-

ными колесами. За все время поездки нет ни 

одной крупной станции, кругом заснеженные 

леса, речки, скованные льдом. Однообразный 

пейзаж, и это однообразие ослабило тиски 

жизни. Дорога принесла хоть временное, но 

облегчение – я написал об этом пост в соцсети.

Потом, когда мамы уже не стало, поехал на 

фестиваль в Псков, и там мне довелось осуще-

ствить другой свой железнодорожный замысел: 

доехать до станции Дно, где в 1917-м стоял импе-

раторский поезд Николая II, пытавшегося про-

ехать в Петроград. Я вышел, посидел в красивом 

зале ожидания и понял, что у меня складывается 

цельный цикл. За тот год я совершил несколько 

поездок по глухим местам Европейской России. 

Книгу посвятил памяти мамы.

– А какая ваша поездка была самой длинной?
– По маршруту Москва – Владивосток я про-

ехал еще в 2010-м. Не по делу, а просто хотелось 

прочувствовать, что значит ехать в плацкар-

те семь дней подряд. Был вагонным акыном, 

записывал все, что вижу. В таких поездках 

складывается удивительная вагонная жизнь: 

возникают свои центры притяжения, лидеры 

мнений, смешные разговоры, размолвки... Но 

никто не подрался, ни у кого ничего не украл. 

И даже дембеля, подсевшие в конце маршрута, 

держались тише воды ниже травы. Я удивился, 

припомнив себя дембелем, – тогда спокойно 

сидеть не получалось, хотелось бурно радо-

ваться жизни.

– В какой степени ваши герои автобио-
графичны? Случалось ли вам становить-
ся участником детективных историй, как 
в «Свидетельских показаниях», или жерт-
вой скучающих полицейских, как в «Чело-
веке из Подольска»? А тот Сережа, который 
«очень тупой», он вам кто?
– Нет, в пьесах это все не про меня. Как и в рома-

не «Саша, привет!». Сюжет моей первой пьесы 

«Человек из Подольска» пришел из потока ново-

стей: известный человек рассказывал, как его 

арестовали, следователи задавали странные 

вопросы. Тема крутилась в голове года три, на-

растая как снежный ком, – так появился образ 

полицейских-интеллектуалов. Автобиографич-

ны у меня только романы – «Горизонтальное 

положение», «Описание города» и вот еще «Пу-

стые поезда».

– Слышала призывы к начинающим про-
заикам: хватит откровенничать про себя – 
надо абстрагироваться от собственной 
боли и писать будто бы от третьего лица. 
Вы с этим согласны?
– Не очень понимаю, как можно абстрагиро-

ваться от переживаний. Я, напротив, стараюсь 

в них погрузиться. Искусство должно травми-

ровать, оно исходит из боли и причиняет боль.

– А что вас наталкивает на абсурдистские 
сюжеты вроде «Саша, привет!», где расска-
зывается о крайне странной форме смерт-
ной казни?
– Отправной точкой там стала повесть Вик-

тора Гюго «Последний день приговоренного 

к смерти». Я наткнулся на нее лишь несколь-

ко лет назад и прочитал за вечер. Гюго ярко 

описал отвратительную рутину ритуализо-

ванного убийства, в частности la toilette du 

condamneL – срезание ворота рубахи и волос на 

голове, чтобы гильотина в них не запуталась. 

Меня это задело, ранило, и я решил написать 

нечто похожее.

– Должна признать, фразы надзирателей 
типа «Вы на смертную? Подождите, вы-
зовем!» пронзают своей обыденностью. 
Или мать встречает известие о приговоре 
сына с такой укоризной: «А ты бы с девка-
ми, какими попало, не путался, тебя бы 
и не расстреливали». Кстати, как вам по-
нравилась инсценировка «Саша, привет!» 
в Театре Наций?
– Тот спектакль Марата Гацалова очень меня 

тронул, хотя он сильно отличается от романа. 

На сцене больше про любовь, а книга больше 

про одиночество.

– Кстати, надо ли запрещать спектакли, если 
они оскорбляют общественное мнение? По-
явились бдительные «цензоры из народа», 
постоянно сигнализирующие власти о ди-
версиях на культурном фронте.
– Я против цензуры. Государство не должно 

влиять на содержательную часть искусства. 

Мы это уже проходили в СССР, ни к чему хо-

рошему такая практика не ведет. Обществен-

ность, конечно, имеет право высказываться. 

Пусть ругает, пишет критические отклики, 

уходит со спектаклей. Но системы жалоб и 

запретов быть не должно. Нельзя в искусстве 

злоупотреблять словом «нельзя».

– Вы преподаете драматургию и прозу на кур-
сах писательского мастерства. Каков общий 
уровень студентов, о чем они хотят писать?
– Уровень высокий, на мой драматургический 

курс приходят взрослые, талантливые люди 

с жизненным опытом. Быть драматургом – 

это хороший способ рассказать о себе и своей 

боли. Для многих важен и факт коммуника-

ции: у нас долговременный курс, успевают 

сложиться дружбы, творческие группы. На 

занятия идут за идеями и вдохновением, и я 

очень стараюсь эту атмосферу поддерживать.

– Многие убеждены, что писательство – про-
фессия одинокая. Все идеи у тебя в голове – 
садись и пиши. Так?
– Творчество действительно штука одинокая, 

но я бы не сказал, что настоящий писатель – 

это тот, кто не вылезает из-за печки. Для очень 

многих важна профессиональная, творческая 

среда. Трудно, когда некому показать, не с кем 

обсудить, поспорить, некому, в конце концов, 

позавидовать. Т

И снится Тане рокот 
космодрома
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Обильнейший снегопад, сопровождавший 

в минувшие выходные матчи 17-го тура РПЛ, 

обернулся скандалом и дискуссиями о возмож-

ном переносе 18-го тура на весеннюю часть 

сезона-2023/24. Появились сообщения, что 

руководители Лиги ведут на этот счет перегово-

ры с руководством клубов. Но клубы, видимо, 

решили поскорее отмучиться и высказались 

против переноса. Президент РПЛ Александр 

Алаев заявил, что тур все-таки проведут по рас-

писанию – с 8 по 10 декабря.

ВЛАД МЕНЬШОВ

К
счастью, на эти дни не запланировано матчей 

в Нижнем, Екатеринбурге, Самаре и Оренбур-

ге, где трещат морозы. Хотя и там, где игры 

пройдут, погода явно нефутбольная. Синоп-

тики обещают в Москве до минус 21, потому 

матчи «Локо» – «Урал» и «Спартак» – «Крылья Сове-

тов», видимо, все же отменят – согласно регламенту. 

В Санкт-Петербурге ожидается минус 13–14, в Воро-

неже – минус 12, мороз на грани, предусмотренной 

регламентом РПЛ. Ситуация по четырем матчам 

18-го тура не ясна. «Матч состоится при любой по-

годе» – так писали в старину на футбольных афишах. 

Правда, играть тогда заканчивали осенью.

Тут, конечно, не обошлось без бурных споров: оста-

ваться с нынешней формулой турнира или вернуться 

к прежней, когда начинали наш чемпионат весной, 

а завершали в ноябре. Перешли на «осень – весна» 

с сезона-2011/12, а первым заявил о такой необхо-

димости Валерий Газзаев еще в 2005 году. Вспом-

ним аргументы в пользу такого решения: «Логично 

задуматься о переходе на европейский календарь 

«осень – весна»... Заканчивали бы чемпио нат вместе 

с Европой на ровных зеленых газонах. И потом ехали 

бы на чемпионат мира или Европы».

Таким образом синхронизировали наш чемпио нат 

с еврокубками. В августе в Лигу чемпионов и Лигу 

Европы теперь вступали «свеженькие» призеры РПЛ. 

Казалось, новшество повысит конкурентоспособ-

ность российских клубов. Но подсчет набранных 

очков и рейтинг УЕФА показали, что последние 10 лет 

наши результаты лишь стабильно ухудшались.

И еще. И без того короткое лето средней полосы 

России для клубов РПЛ стало короче на целый месяц. 

А для низших дивизионов ситуация и того хуже. Если 

профессиональные клубы зимой тренируются на юге, 

то ездить их юношеским составам и командам рангом 

ниже на Средиземное море и Ближний Восток не по 

карману. А когда наши клубы оказались отстране-

ны от турниров УЕФА, нынешняя формула с долгим 

летним перерывом стала выглядеть и вовсе нелепой.

Кстати, в Европе некоторые страны так и продолжа-

ют национальные чемпионаты играть по схеме «весна – 

осень» – и добиваются немалых успехов. Особенно если 

учесть численность населения: Швеция – 10,3  млн, 

Финляндия и Норвегия – по 5,6 млн, Исландия – 350 ты-

сяч. А какие имена всплывают в памяти! Туре Андре 

Флу, Кеннет Андерссон, Хенрик Ларсен, Томас Бролин, 

Златан Ибрагимович, Яри Литманен, Роман Еременко, 

Эйдур Гудьонсен, Эрлинг Холанн и другие. Вряд ли в 

150-миллионной России можно вспомнить хотя бы 

пять футболистов такого же уровня. И ведь те звездные 

парни выросли в регионах с длинной зимой и начинали 

в чемпионатах с системой «весна – осень».

Может, и нам присмотреться к футбольному опы-

ту северных стран? К той же Швеции, где зимы теплее 

московских, но при всем этом шведы по-прежнему 

играют по системе «весна – осень». Каким видится 

решение проблем РПЛ, «Труд» спросил у Алексея 

ЕРЕМЕНКО, игравшего в высшей лиге чемпионата 

СССР, потом в клубах Финляндии и Норвегии и ра-

ботавшего там же тренером:

– В Финляндии чемпионат начинается в апреле, 

а в Эстонии, где я сейчас работаю, – 1 марта. Когда 

сын Рома играл за ЦСКА и я прилетал болеть за него, 

то в осенних и весенних турах замерзал на трибунах 

«Локо». При минус 12 футболистам не только холодно, 

но и тревожно: того и гляди получишь травму. Да и 

игра на обледенелых полях совсем другая. Команда, 

умеющая играть комбинационно, теряет преиму-

щества, все сводится к отбою в расчете на везение.

В финском и норвежском футболе тоже проис-

ходит много вещей, раздражающих футболистов и 

тренеров. Например, в холодную весну, когда еще 

сугробы кругом, команды высшего дивизиона играют 

по шесть-семь матчей в месяц, а в июле – только три. 

Но это делается ради ведущих клубов, выступающих 

в еврокубках. А за счет чего даже в таких тяжелых 

условиях северных стран вырастает много сильных 

футболистов? Наверное, дело в нордическом харак-

тере. Викинги есть и в футболе!

Я считаю: матчи под крышей, на хорошей син-

тетике – решение части проблем РПЛ. Тем более на 

многие матчи из-за Fan ID приходит мало зрителей, 

так что трибуны всех вместят. Футбольные поля в по-

мещении или на открытом воздухе, но с подогре-

вом – дорогое удовольствие. Но клубы РПЛ могут себе 

такое позволить. В Петербурге на «Газпром Арене» 

трава натуральная, трибуны громадные, а в мороз 

намного теплее, чем за пределами стадиона. Но такое 

шикарное сооружение не по карману даже многим 

богатым клубам... Т

Вот так сюрприз: снег в декабре!

Стресс-футбол: оранжевый уровень

Виктория Дудакова и ее международная команда  – тренер 

дагестанец, менеджер поляк и физиотерапевт испанец.

Когда летом футбольные чиновники составляли календарь на сезон, то, похоже, никак не ожидали зимой 

снегопада и морозов.

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
Х

И
В

А
 Д

УД
А

К
О

В
О

Й

—210
обещали в Москве. Играть в такую 
погоду на заснеженном стадионе – 
ближе к героизму, чем к футболу

Событие

Ледовая СКАзка 
на берегах Невы
На 9 мая в Санкт-Петербурге назначено 

официальное открытие «СКА Арены» – 

самого крупного хоккейного дворца 

в мире. Он рассчитан на 21,5 тысячи зри-

телей в ледовом варианте и на 23 тыся-

чи – в концертном. Начинали его строить 

к чемпионату мира 2023 года, который 

у России потом отобрали. И вот 26 ноя-

бря «СКА Арену» опробовали в тестовом 

матче между студенческими командами. 

А 9 и 10 декабря там состоится Матч 

звезд КХЛ – 2023.

«СКА Арену» возвели на месте знаменитого спор-
тивно-концертного комплекса, построенного 
к Олимпиаде-80 и лишь немногим уступавшего 
по вместимости московскому собрату «Олимпий-
скому», нынче также попавшему под коренную 
перестройку. Тот СКК вмещал 35 тысяч зрите-
лей. Комплекс обрушился в ходе демонтажа 
в 2020 году. Жители Петербурга и архитекторы 
критиковали новый проект и выступали за сохра-
нение СКК, но «новые песни придумала жизнь». 
По самым скромным подсчетам, строительство 
«СКА Арены» обошлось в 60 млрд рублей.

Ради чего возводятся такие сооружения? 
Чтобы попасть в Книгу рекордов? Очень сложно 
«отбить» даже часть таких затрат. Для сравнения: 
«Арена Рига», где проходили хоккейные чемпио-
наты мира в 2021-м и 2023-м, при вместимости 
вдвое меньше обошлась в 40 (!) раз дешевле. 
А ведь мы вроде бы соседи, в одном климате жи-
вем. Нужны ли в стране такие громадные крытые 
сооружения? Главная хоккейная арена Санкт-
Петербурга «Ледовый дворец» в ноябрьских и де-
кабрьских матчах СКА заполнялась на 95–97% 
при вместимости трибун 12,5 тысячи зрителей. 
Но каков будет процент наполняемости при вме-
стимости почти вдвое большей?

И эксплуатация такого «монстра» дорогая. 
Нужны ли городу сразу две такие крупные кры-
тые ледовые арены? Есть надежда, что гигант-
ский дворец будет заполняться на всяких шоу. 
Что же, пожелаем владельцам «СКА Арены», как 
и всем налогоплательщикам, скорейшего нала-
живания отношений России с Европой и прочими 
небедными странами, чтобы в Санкт-Петербург 
приезжало побольше знаменитых артистов, 
спортсменов и туристов.

Впрочем, профессиональный спорт в России – 
вовсе и не бизнес, а социальный проект. Зрелища 
к хлебу. И разговоры о рентабельности тут отсту-
пают на второй план. В Омске вообще пришлось 
дважды строить ледовый дворец для «Авангар-
да». Первое сооружение дало трещину, на месте 
снесенной возвели новую арену вместимостью 
12 тысяч зрителей и стоимостью 12 млрд рублей, 
изысканных из средств компании «Газпром нефть», 
а также из федерального и регионального бюдже-
тов. Первый матч был сыгран 1 октября 2022 года, 
и с тех пор заполняемость дворца не опускалась 
ниже 90%. Но говорить об окупаемости арены все 
равно не приходится.

Еще более амбициозный проект в течение 
десятка лет осуществлялся в Петровском парке 
в Москве. Международная команда архитек-
торов разработала и реализовала концепт 
уникального комплекса на месте снесенного 
«Динамо», который объединил под одной кры-
шей футбольный стадион, хоккейную арену, 
торговый центр и подземную парковку. Окон-
чательный дизайн объекта был доработан 
американским архитектором Дэвидом Маника. 
Поговаривали, что средства, вложенные в воз-
рождение динамовского комплекса, могут оку-
питься в интервале от 10 до 40 лет. Но ковид и 
санкции поубавили оптимизма. Хотя поначалу 
на новенькой арене Петровского парка успели 
засветиться такие звезды, как KISS, Scorpions, 
Кристина Агилера, Дженнифер Лопес…

Во всем надо знать меру. В финале ЧМ-2023, 
проходившем на новенькой «Нокиа Арене» в Там-
пере, из 13,5 тысячи мест пустовали более 2 ты-
сяч – притом что больше тысячи билетов раздали 
бесплатно почетным гостям. Хотя в матче со-
шлись хозяева и сборная Канады, чьи многочис-
ленные поклонники прибыли десантом. Главной 
причиной пустот на трибунах специалисты назва-
ли дороговизну: непроданными остались билеты 
ценой от 250 евро. Так что хозяевам «СКА Арены» 
полезно будет учесть и этот опыт. Т

МИХАИЛ СМИРНОВ

«Ни на час не упускать цель из виду!»
•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

21 октября в Абу-Даби наша 

Виктория Дудакова победи-

ла американку Джин Фрей. 

Теперь 24-летней спортсмен-

ке из Волгограда открылся 

прямой путь к вершине UFC. 

Напомним: Дудакова первой 

из россиянок в 2019 году 

стала чемпионкой Европы. 

А в профессиональном ММА 

(смешанных единоборствах) 

из россиянок выше всех под-

нялась в рейтинге. Что удер-

живает красивую девушку в 

столь суровом виде спорта? 

Честные объяснения «Труд» 

получил от нее самой.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Начинала Виктория путь в 

спорте с плавания в знамени-

той волгоградской школе Вик-

тора Авдиенко, где достигла 

успехов: в 16 лет – мастер спор-

та и кандидат в сборную Рос-

сии. А дальше как отрезало – ре-

зультаты остановились, впору 

было впасть в хандру. И тогда 

мама привела Вику в смешан-

ные единоборства. Странно? 

В такое трудно поверить, но все 

было именно так.

«Еще маленькой мне нрави-

лось смотреть с папой боеви-

ки с Ван Даммом и Сталлоне. 

Зрелище захватывало, но по-

настоящему захотелось идти 

в ММА после того, как увидела 

трансляции боев. Моя мама – 

человек неспортивный, даже 

плавать не умеет. А тут вдруг 

решила помочь, нашла секцию 

поближе к дому. Она не дума-

ла, что я так увлекусь. Папа, 

кстати, занимался единобор-

ствами – кикбоксингом, дзю-

до. А сейчас следит за моими 

поединками».

В профессиональной карьере 

Вики Дудаковой восемь боев – и 

все победные. Но путь ее не уст-

лан красной дорожкой. «В Рос-

сии девушек, выступающих в 

ММА, до сих пор не включили 

в реестр Министерства спорта, 

и мы ездили на чемпионат Ев-

ропы либо за свои деньги, либо 

региональные федерации опла-

чивали. Впрочем, тот опыт был 

для меня важнее денег. Это пер-

вый чемпионат для россиянок 

вообще. Прошло четыре года, а 

ситуация не сдвинулась с места. 

И если допустят на чемпионат 

мира и Европы, им снова при-

дется ехать туда за свой счет».

Она максималистка и в бою, 

и на тренировках, и в жизни. 

Привыкла идти к победе через 

боль и травмы, без которых в 

этом спорте не обойтись. Во 

многом благодаря такой це-

леустремленности Викторию 

выделил среди других бойцов 

глава UFC Дана Уайт, подписав 

с ней контракт…

«Тогда при подготовке к бою 

я получила разрыв связок, но 

все равно вышла на ринг. Дело 

тут не в героизме. Нам очень 

нужен был этот контракт 

с UFC! В Лас-Вегас мы приеха-

ли за свои деньги и жили там 

месяц. Слишком многое было 

поставлено на карту. Либо я 

попаду в лучшую лигу мира, 

либо вернусь в Волгоград ни-

кем. Я рисковала. Мне хотелось 

славы, денег, обеспечить роди-

телей и тренера. А если перед 

каждой трудностью включать 

заднюю, то будешь сидеть в 

неудачницах и винить всех 

вокруг. Так что я собралась и 

победила».

Что тут скажешь, в прямоте 

Дудаковой не откажешь – го-

ворит, как думает. А есть ли 

что-то такое в мире, что может 

ее напугать? Вика призналась, 

что боится насекомых. А тем-

ноты и высоты – нет, ниско-

лечко. Что касается страха в 

бою, то профессионал от него 

обязан избавиться: или страх, 

или ты, третьего не дано. До-

пустим, разве что легкий 

мандраж, который уходит с 

началом поединка. «Малень-

кий огонь внутри согревает, 

но не вводит в ступор. Это пра-

вило бойца годится и в спорте, 

и в жизни».

Есть, правда, у девушек в 

«неженских» видах спорта дру-

гие тревоги, связанные с внеш-

ностью. Например, нарастить 

гору мышц на тренажерах и 

тренировках со штангой. Ведь 

даже чемпионки заботятся о 

фигуре. «Дело даже не в фигу-

ре. В таком случае не удастся 

перед поединками сгонять вес 

до моего боевого. Либо придет-

ся переходить в более тяжелую 

категорию и драться с круп-

ными соперницами, а в моих 

планах этого нет. В детстве, 

когда занималась плаванием, 

я переживала по поводу ши-

роких плеч и пухлых щек. Но 

потом поняла, что есть вещи 

поважнее».

А нет ли опасения в один 

момент получить такой удар в 

лицо, который попортит красо-

ту? «Я не мазохистка, не люблю 

получать по физиономии. Но 

если ты решила достичь успеха 

в единоборствах, приходится 

с этим мириться и принимать 

удары как должное».

Если все пойдет по плану, 

Вика собирается принять уча-

стие в Fight Nights, эта ночная 

битва назначена на 2 марта в 

Эр-Рияде. А Новый год она 

надеется встретить дома. 

Однако тренировки у нее за-

планированы на 31 декабря и 

1 января. «Главное, ни на час 

не упускать цель из виду». Т
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Европейскую Россию уже завалило 
снегом, а что же будет на Новый год? 

О том, какие еще сюрпризы нам готовит 
«небесная канцелярия», корреспонденту 

«Труда» рассказал научный руководитель 
Росгидрометцентра Роман Вильфанд

Дед Мороз на санях 
или на телеге? Замуровали, демоны!

Во время прокладки канализа-
ционных труб омские коммуналь-
щики ненароком замуровали 
собаку. В результате бедный пес 
провел под плитой два дня. К сча-
стью, местные жители вовремя 
узнали о случившемся. Интернет 
облетел ролик, где видно, как со-
бака едва дышит через крохотное 
отверстие. Очевидцы обратились 
к коммунальщикам с просьбой 
исправить оплошность, но те 
лишь развели руками. В конце 
концов возмущенный глас наро-
да долетел до мэра Омска. И пса 
вызволили из западни. Вот так 
бы еще и за обиженных людей 
вступаться…

Смеяться или плакать?

Московская семиклассница испу-
галась предстоящей контрольной 
работы по математике и решила 
ее избежать. Девочка стащила на 
кухне бутылочку с 9-процентным 
раствором уксуса, положила 
в школьный рюкзак, а затем на 
лестничной площадке сделала 
глоток-другой. Естественно, ей 
стало плохо, перепуганной маме 
пришлось вызывать скорую. 
К счастью, первая помощь была 
оказана быстро, пострадавшая 
отделалась ожогами ротовой по-
лости средней тяжести. Контроль-
ную работу она действительно 
пропустила, но впереди еще экза-
мен по химии…

И не надо собачиться

Администрации Саратова при-
дется раскошелиться за ненадле-
жащий надзор за бродячими со-
баками. Осенью у дома №12 по 
улице Тверская бездомный пес 
покусал 12-летнюю девочку, ко-
торую госпитализировали с трав-
мами рук и ног. Родители подали 
в суд с требованием компенса-
ции физического и морального 
вреда. Виновной была признана 
администрация областного цен-
тра, которая обязана заниматься 
отловом и организацией содер-
жания животных, оставшихся без 
хозяев. Суд первой инстанции 
удовлетворил требования и 
в зыскал 25 тысяч рублей. Мэрия 
пыталась оспорить вердикт, од-
нако областной суд оставил апел-
ляционную жалобу чиновников 
без удовлетворения.

Как пережить 
40 президентов США

Гигантская черепаха по имени 
Джонатан отметила 191-й день 
рождения. Рептилия живет на 
острове Святой Елены с 1882 го-
да, когда ее привезли с Сейшель-
ских островов. К тому моменту 
рептилии было как минимум 
50 лет, установили по архивам 
зоосада эксперты Книги рекор-
дов Гиннесса. В итоге Джонатан 

официально признан старейшим 
из существующих наземных жи-
вотных в мире. Рептилия пережи-
ла правление восьми британских 
монархов и 40 президентов США. 
Сейчас долгожитель потерял 
обоняние и почти ослеп из-за 
катаракты, однако сохраняет 
отменный аппетит. И даже оказы-
вает знаки внимания живущей 
в вольере самке, которая ему 
годится в правнучки. 

Скалку приравнял к перу

В калининградском поселке 
Большое Село двое соседей 
встретились за бутылочкой. Раз-
говор получился задушевный, но 
в какой-то момент один заподо-
зрил другого в краже записной 
книжки, где были дорогие сердцу 
стихо творения собственного со-
чинения. Кипя от возмущения, 
68-летний поэт схватил скалку 
и… У 60-летнего приятеля диа-
гностированы открытая черепно-
мозговая травма, ушиб головного 
мозга и перелом лобной кости. 
Пострадавший в больнице. В отно-
шении поэта (ранее уже судимого) 
возбуждено уголовное дело за 
причинение тяжкого вреда здо-
ровью с применением предмета, 
используемого в качестве оружия. 
За что светит до 10 лет лишения 
свободы. А книжка со стихами по-
том благополучно нашлась.

•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

В Петербурге поставлен памятник 

одному из авторов пасквиля, послу-

жившего причиной смертельной дуэли 

Александра Пушкина. В принципе это 

все, что нужно знать о монументе, 

увековечившем образ лицемерного 

интригана николаевской эпохи. Хотя 

есть и некоторые другие подробности.

ИРИНА СМИРНОВА

Н
ельзя сказать, что личность гра-

фа Уварова неизвестна читающей 

публике. Все-таки Пушкина у нас 

в стране издают регулярно, и под-

ноготная «Лукулла» и «Дундука» 

всем понятна. А вот зачем установщики 

монумента одиозному чиновнику царских 

времен сами поместили себя в контекст 

пушкинских эпиграмм – большой вопрос. 

Так вляпаться в историю надо суметь.

Отныне они – а это такие высокопо-

ставленные персоны, как председатель 

Российского военно-исторического обще-

ства Владимир Мединский, губернатор 

Петербурга Александр Беглов, ректор 

Санкт-Петербургского университета 

Николай Кропачев и министр просвеще-

ния РФ Сергей Кравцов, – останутся в том 

смешном телекадре, где они все вместе 

на Университетской набережной выму-

чивают что-то хвалебное в адрес брон-

зового «графа Уварова», как написано на 

постаменте. И ведь все это по собственной 

инициативе, никто не принуждал. Вдруг 

превратились в ту самую унтер-офицер-

скую вдову, которая сама себя высекла.

Впрочем, Владимиру Мединскому 

в этом положении в Петербурге быть не 

впервой, давно ли пришлось втихую сни-

мать мемориальную доску Маннергейму, 

которую он тоже с большой помпой уста-

навливал и отстаивал от возмущенных 

сограждан. Почему-то тот скандальный 

урок не пошел ему впрок.

Дальше, следуя этой логике, нужно 

устанавливать памятник чете Нессель-

роде, Геккерну, Дантесу... А что? У каждого 

из них можно при желании найти немало 

достоинств. К примеру, Дантес вон даже 

канализацию в своем городе провел – чем 

не повод вознестись на пьедестале? Не го-

воря уже о Геккерне, очень умелом дипло-

мате на службе у разных правительств и 

правителей. Это, напомню, те, кого еще 

при жизни называли камарильей, кто 

напрямую причастен к смерти Пушкина. 

А Карл Нессельроде, за 40 лет пребывания 

на высших российских административ-

ных постах так и не научившийся гово-

рить по-русски, причастен еще и к смерти 

Грибоедова.

О ком сказано: «Вы, жадною толпой 

стоящие у трона, Свободы, Гения и Сла-

вы палачи!» и «вы не смоете всей вашей 

черной кровью поэта праведную кровь». 

Это напрямую относится и к господину 

Уварову, чей помпезный памятник теперь 

уродует созданное когда-то гениальным 

Доменико Трезини великолепное про-

странство, закрывая фасад здания Две-

надцати коллегий. Нынешние ректоры, 

видимо, не в состоянии понять, что на 

фоне такого здания университета ника-

кие памятники не нужны. Нет, они упорно 

водружают туда, в охранную зону, то не-

лепого «Гения», а теперь вот до Уварова 

дело дошло. Понятно, сделано это в расчете 

на массовое невежество, но почему фор-

менное мракобесие поддерживает ректор 

университета? Владимир Мединский тоже 

постоянно у тверждает, что занимается 

просветительством. Тогда вопрос, кото-

рый неизменно остается без ответа: поче-

му же нынешние просветители на стороне 

«затемнителей» прошлых веков?

Тот же император, к которому с таким 

подобострастием ныне относятся, не до-

думался до столь символичного жеста. 

Похоже, все-таки Николай I, будучи оли-

цетворением своего времени, был умнее 

и дальновиднее нынешних государствен-

ных чиновников. Например, царь разре-

шил к постановке «Ревизора», покаянно за-

явив, что, дескать, да, всем нам досталось, 

а мне больше всех, но Гоголю пальцем не 

погрозил, наоборот, приличное содержа-

ние назначил. Да и Уварова не слишком 

ценил, отправил в отставку в 1849 году, 

напоследок повелев тому «повиноваться 

и рассуждения свои держать про себя», 

в качестве утешения возведя Сергея Се-

меновича в графское достоинство.

Тот был полезным исполнителем, со-

гласимся и с этим. Вошел в историю как 

автор циркуляра: «Общая наша обязан-

ность состоит в том, чтобы народное 

образование, согласно с высочайшим 

намерением августейшего монарха, со-

вершалось в соединенном духе право-

славия, самодержавия и народности». 

Но никакой университет злейший враг 

Пушкина не создавал, бросьте ваши 

враки! Как чиновник при должности (в 

ведомстве тестя, министра народного 

просвещения графа А.К. Разумовско-

го, назначенный попечителем Санкт-

Петербургского учебного округа) Сер-

гей Уваров участвовал в реорганизации 

педагогического института, в резуль-

тате которой был воссоздан Санкт-

Петербургский университет, – и только.

Но в известном смысле нынешние 

«просветители» не ошиблись. Уваров с его 

лицемерно декларируемой триадой также 

диктовал двойные стандарты, внушая 

царю мысль, «что он, Николай, творец 

образования, основанного на новых нача-

лах: православие, самодержавие, народ-

ность; православие – будучи безбожни-

ком, самодержавие – будучи либералом, 

народность – не прочитав в свою жизнь ни 

одной русской книги. Не было ни одной 

низости, которой он не был в состоянии 

сделать». Такую емкую характеристику 

Уварову дал его современник историк 

С.М. Соловьев.

Сам Пушкин в течение многих лет 

знакомства старательно избегал пред-

лагаемой Уваровым дружбы. Видимо, не 

нравился ему этот мстительный мелочный 

человек, жадный до казенных даров, влия-

тельный чиновник, отравивший великому 

поэту последние годы жизни и творчества. 

Даже после гибели Пушкина Уваров пре-

следовал его злейшей цензурой.

«В публике очень бранят моего Пугаче-

ва, а что хуже – не покупают. Уваров боль-

шой подлец. Он кричит о моей книге как 

о возмутительном сочинении. Его клеврет 

Дондуков (дурак и бардаш) преследует 

меня своим цензурным комитетом. Он не 

соглашается, чтоб я печатал свои сочи-

нения с одного согласия государя. Царь 

любит, да псарь не любит» – так отзывался 

о нем Пушкин в 1835 году. Представить, 

что в Петербурге поставят памятник «пса-

рю», не мог даже Александр Сергеевич. Не 

хватило воображения.

Вот в какое фантастическое время нам 

выпало жить! «Так вот когда мы вздумали 

родиться»... Нисколько не сомневаюсь, 

что карикатурный этот памятник – а чего 

большего Уваров заслуживает – непре-

менно будет снесен. На Университетской 

набережной, на виду у Медного всадника 

не должно, не может быть такого мону-

ментального убожества, каким поразил 

нас в очередной раз скульптор Салават 

Щербаков. Т

P.S. Но особенно удивили все-таки власти, 
которые на фоне запрещенного в России 
движения ЛГБТ умудряются ставить памятник 
чиновнику-гомосексуалисту. Суд в Петербурге 
оштрафовал телекомпанию за демонстра-
цию клипа Сергея Лазарева «Так красиво», 
вышедшего в 2017 году. Наказание, больше 
похожее как раз на пропаганду – ибо публике 
прямо указали на этот забытый видеоро-
лик, – последовало, как отмечают в суде, за 
фрагмент, «где взаимодействуют кисти рук 
двух однополых людей». А тут не фрагмент, тут 
целое уродливое сооружение из бронзы у вхо-
да в университет.

Граф Уваров собственной персоной...
Зачем у нас устанавливают монументы таким одиозным деятелям?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 1835 году
Пушкин так отозвался об Уварове: 
«Уваров большой подлец. Он кричит 
о моей книге как о возмутительном 
сочинении»

Шведские ученые доказали: если мама или папа
прижимает к себе недоношенного ребенка сразу после рождения, он будет лучше 

развиваться

Искусство ахалтекинского коневодства включено 
в список нематериального культурного наследия ЮНЕСКО, сообщает туркменское 

агентство Orient

КАЛЕНДАРЬ:  8 ДЕКАБРЯ

1740

Императрица Елизавета Петровна 
издала указ, требующий покончить 
с чиновничьей волокитой. Будто 
сегодня написано! И оцените слог: 
«Нам не безызвестно есть, коим 
образом не только в коллегиях и 
канцеляриях, но и в самом Сенате 
по подаваемым от наших верных 
подданных, а паче от людей бедных 
и неимущих челобитным не только 
в определенном сроке, но и чрез 
долгопрошедшие времена и годы 
решения не чинятся…»

1853

Родился Владимир Алексеевич Гиля-
ровский, «король репортажа» по про-
звищу Дядя Гиляй.

1886

Московскому «водочному королю» 
Петру Арсеньевичу Смирнову при-
своено почетное звание «поставщик 
Высочайшего двора».

1920

Александр Грин прочел в Доме ис-
кусств в голодном и холодном Петро-
граде свою повесть «Алые паруса».

1937

В сталинских лагерях погиб Павел 
Флоренский, ученый, религиозный 
философ.

1938

От должности наркома внутренних 
дел СССР освобожден Ежов, на его 

место назначен Берия. И тот и другой 
заканчивали жизнь у расстрельной 
стенки.

1941

После нападения японских ВВС на аме-
риканский флот в Перл-Харборе прези-
дент США Франклин Рузвельт выступил 
в Конгрессе и объявил войну Японии.

1963

Ударом молнии в небе США сбит лай-
нер Boeing 707. Погиб 81 человек. 
Данная катастрофа занесена в Книгу 
рекордов Гиннесса: наибольшее чис-
ло погибших от удара молнии.

1980

В Нью-Йорке пятью выстрелами в спи-
ну убит Джон Леннон, один из «Битлз». 
Убийца Марк Чепмен продолжает отбы-
вать пожизненное заключение в тюрь-
ме строгого режима. Он 12 раз подавал 
прошения о досрочном освобождении, 
но они неизменно отклоняются.

1987

Советский лидер Горбачев и прези-
дент США Рейган в Вашингтоне под-
писали договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности. СССР 
по договору должен был уничтожить 
1752 ракеты, США – 859.

1991

В Беловежской пуще президент Рос-
сии Борис Ельцин, президент Украи-
ны Леонид Кравчук и председатель 
Верховного Совета Белоруссии Ста-
нислав Шушкевич подписали согла-
шения о создании СНГ и прекраще-
нии существования СССР.

1998

В Чечне казнены четверо сотруд-
ников британской фирмы «Грейн-
д ж е р  Те л е к о м » ,  п о х и щ е н н ы х 
в октябре и удерживавшихся как 
заложники. Фотографии и видео-
съемка отруб ленных голов обошли 
весь мир.

2010

Американская частная компания 
SpaceX запустила на околоземную 
орбиту грузовой корабль Dragon и 
благополучно вернула его на Землю, 
приводнив в океане.

2016

Каток в Москве на ВДНХ признан 
самым большим в мире среди кат-
ков с искусственным ледовым по-
крытием. Его площадь составила 
20 549 квадратных метров, он вме-
щает более 4500 человек.
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